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На злобу дня

В

Юрий НИКОТИН,
политический
обозреватель

Униженная 
старость
ПРЕДДВЕРИИ пре-
зидентских выборов 
власть приготовила 
пряник для  пенсио-

неров. С 1 февраля  текуще-
го года трудовые пенсии бу-
дут проиндексированы почти 
на 7 процентов. Вместо сахар-
ной присыпки к прянику доба-
вят еще 2,4 процента. Но  с 1 
апреля. Сразу поднять пен-
сии на 9,4 процента наши пра-
вители не решились.  Зачем 
пенсионерам  столько денег? 
Ведь размер средней пенсии 
в стране к концу нынешнего 
года достигнет «астрономи-
ческой» суммы – 9 200 рублей. 
Как бы не объелись пожилые 
люди дорогой колбасой и тор-
тами  с ананасной начинкой! 

А если говорить всерьез, 
то и эта добавка, как, кстати,  
и предыдущие, выглядит  на-
смешкой над нищими россий-
скими стариками. Наши пен-
сии – одни  из самых низких в 
мире. На них нельзя жить. На них можно только выживать, сводить 
концы с концами, что далеко не у всех получается. Полагаю, что из 
миллиона населения,  что теряет Россия с приходом в страну дико-
го капитализма и ельцинско-гайдаровско-путинской демократии,  
700 – 800 тысяч – люди предпенсионного и пенсионного возраста. 

Недавно провожал в последний путь  доброго знакомого. Не до-
жил человек и до шестидесяти. Завод «Сибтяжмаш»,  где он почти 
тридцать лет отработал в должности инженера, новые хозяева  пу-
стили по миру. Людей выкинули на улицу, даже не выдав послед-
ней  зарплаты. А у человека – семья, дочь и сын студенты, жена 
тоже безработная. И сердце 57-летнего инженера  не выдержало… 
Приехал попрощаться с ним на кладбище Бадалык, где  не был лет 
пять, и поразился. Боже, как оно разрослось! Могил с крестами на 
новом  склоне – глазом не окинуть. Таблички вопиют: умер человек 
в 40, 45, 52, 59, 61 год… 

И это только свежие могилы в одном секторе кладбища. А на 
всём? А на других,  почти десяти,  в Красноярске?! Попытался уз-
нать статистику смертности в соответствующем невеселом похо-
ронном ведомстве – не дали. Закрытые данные. Оно и понятно. 
Власти концы в воду, простите, в землю прячут. Ибо факты ужаса-
ют. Смертность в городе, крае, стране за годы убийственных ры-
ночных реформ выросла, по мнению экспертов,  минимум втрое.  
Вот официальные данные ЮНЕСКО. Россия в зеркале беды выгля-
дит следующим образом. Первое место в мире по абсолютной 
величине убыли населения. По числу самоубийств среди пожилых 
людей. По числу убийств на душу населения. И... 97-е место по до-
ходам на душу населения. 127-е – по показателям здоровья насе-
ления. 134-е – по  продолжительности жизни… Мы по этим пока-
зателям находимся рядом с самыми отсталыми странами Африки, 
Азии и Латинской Америки! 

Такова правда жизни. И на этом фоне просто насмешкой выгля-
дят ежедневные телебайки президента и премьера, что ситуация  в 
России с каждым годом улучшается, жить становится лучше, жить 
становится веселей. Ну сколько можно врать?! Жизнь наших пен-
сионеров в подавляющем большинстве в последние двадцать лет 
становится все хуже и хуже. Жалкие индексации тут же съедает ин-
фляция.  Не успеет власть объявить об очередной подачке пенси-
онерам, как спекулянты на рынках и в магазинах тут же переписы-
вают цены, понятно, увеличивая их. И конца этой чертовой мель-
нице не видно.   

Не раз довелось бывать за границей.  И я всегда поражался 
тому, как много среди зарубежных туристов пожилых людей. Ве-
селые, жизнерадостные, любопытные, они наслаждаются жиз-
нью, ибо, как в благополучных странах говорят старики, настоящая 
жизнь начинается только после выхода на пенсию. И их можно по-
нять. Размер пенсий –   55 до 75 процентов от зарплаты.  А сред-
няя зарплата в той же Германии, Франции, Норвегии, Италии – око-
ло 2 000 евро. И пенсии  соответственно  – 1200 – 1500 евро. В пе-
реводе на наши рубли – это 50 – 75 тысяч. В месяц.  Чего не путе-
шествовать, не наслаждаться ветерану  с такой пенсией. А у нас? 
Средняя пенсия – около 9 тысяч рублей. У многих – и того меньше.  
На такие деньги не разгуляешься. Концы с концами бы свести да 
скромный подарок  внукам приобрести. 

В чем же дело? Почему такая огромная разница в размере пен-
сий у них и у нас? Может, они лучше работают? Да нет, скорее нао-
борот. Но за час труда в Италии, например, платят человеку в разы 
больше, чем у нас. В США работодатель не имеет права платить 
труженику  меньше установленного государством минимума. А 
этот минимум до  недавнего времени составлял 9 долларов. В час. 
За 8 часов вынь и отдай 72 доллара (2160 рубликов). Сколько набе-
гает в месяц? Вот именно. Отсюда и высокие пенсии. Так они там 
еще и бастуют, митингуют, возмущаются. А тамошние профсоюзы 
глотки рвут предпринимателям, если те нарушают трудовое или 
пенсионное законодательства. Много ли вы таких примеров  зна-
ете в нынешней России? О наших профсоюзах вообще нечего ска-
зать. Их вроде как и нет. Но они есть. 

И  зарплату, немалую, профсоюзные функционеры получают 
регулярно. Не думайте, что автор  ратует за капитализм. Нет. Там, 
в США и на Западе, тоже дерьма хватает. Но пенсии – надо при-
знать – на порядок выше, и живут пенсионеры  достойнее наших. 
Это факт.   В начале 90-х по соседству с моей квартирой жила по-
жилая учительница. Екатерина Прокопьевна 40 лет отдала школе. 
Отличник народного просвещения СССР. Заслуженный учитель 
РСФСР. Кавалер ордена Трудового Красного Знамени. И пенсию 
получала по заслугам, повышенную,  136 рублей. В советское  вре-
мя это были неплохие деньги. Хлеб стоил 16 копеек. Десяток яиц  –  
1, 3 рубля.  Молоко –  38 копеек. Киловатт – 2 копейки. Квартпла-
та – 6 рублей. Чего не жить? Ходила старушка в театры, на концер-
ты заезжих знаменитостей,  покупала хорошие книги. Каждый год 
летала самолетом то к сыну во Владивосток, то к дочери, что жила 
в Риге. Билет-то стоил 40 рублей с мелочью. Так было до начала 
90-х. Потом случился антисоветский переворот. Пенсию пересчи-
тали, к тому же и  уменьшенную не вовремя платить стали.  Отле-
талась учительница. Впала в бедность и нужду. Как-то застал ее 
рано утром у мусорного бака – пустые бутылки собирала. Страшно 
смутилась, что я застал ее за таким занятием. Попросила никому 
об этом не рассказывать, мол,  кошке на молоко не хватает. А год 
спустя,  вернувшись из отпуска, узнал от соседей трагическую но-
вость. Заслуженная учительница, среди выпускников которой че-
тыре доктора наук,  скончалась в запертой квартире. Лежала там 
несколько дней. Голодная крошка погрызла хозяйке лицо… И таких 
трагедий в стране были тысячи. 

Унижена старость российских пенсионеров. Они часто стано-
вятся объектами преступных посягательств. Мы видим и читаем об 
этом  чуть ли не каждый день в криминальной хронике. Их убивают 
из-за квартир. Из-за боевых орденов и медалей. Из-за жалких на-
коплений. Просто так,  ни за что – попали под руку бандитскому от-
ребью,   слабые и беззащитные. А в школах дети нового поколения 
иногда избивают своих учителей… 

Худо быть пенсионером в рыночной России.  А может,  у государ-
ства нет денег, чтобы обеспечить пожилым людям, отдавшим стра-
не лучшие годы,  достойную старость? Так это неправда! Огром-
ные деньги от продажи только  нефти и газа, никеля и алюминия 
позволяют увеличить пенсии минимум в три раза. Даже в пять раз. 
И  уже завтра. Но сырьевые ресурсы ныне  – в частных руках. А эти 
загребущие руки не хотят делиться своими баснословными дохо-
дами не только с пенсионерами, но и с государством, укрывая ба-
рыши в офшорных зонах. А власть повязана с миллиардерами кор-
рупционной смычкой. Ей не до простого народа. Она вспоминает о 
нем только перед выборами. Как в эти дни. А все потому, что мы по-
зволяем этой  бессовестной и жестокосердной  власти  издеваться 
над нами. И даже на протестные митинги ходят одни  и те же люди. 
Большинство отсиживается дома. Авось как-нибудь все само со-
бой образуется. Что и надо власть  имущим. 

Вот и вся диалектика. 

РЯМОЕ избрание гла-
вы муниципально-
го образования обя-
зывало народных из-
бранников помнить 

о данных обещаниях, застав-
ляло дорожить мнением сво-
их избирателей, оправдывать 
оказанное доверие добросо-
вестным трудом на благо му-
ниципального образования. 

Но «Единая Россия» произве-
ла подмену этих понятий, при-
менив схему избрания глав из 
числа депутатов. В результа-
те руководитель муниципально-
го образования становится бо-
лее независимым. Независимым 
по отношению к населению и их 
проблемам.  А некоторые став-
ленники «Единой России», полу-
чив пост главы муниципального 
образования, пренебрегают об-

щепринятыми критериями по-
ведения. Это мы видим на при-
мере Большеулуйского района, 
где глава района Любкин Сер-
гей Александрович с момента 
избрания на должность из числа 
депутатов стал полнее исполь-
зовать своё положение. Если до 
этого, два срока занимая долж-
ность главы района, он вел себя 
более сдержанно, явно ориенти-
руясь на мнение своих избирате-
лей, то теперь он стал подражать 
другим лидерам партии власти.

Первое, что он сделал после 
избрания, стал улучшать и без 
того неплохое имущественное и 
материальное положение, под-
нял зарплату до 850000 рублей в 
год. И это – на фоне сокращения 
районных социальных программ. 
Последний его каприз вообще 
шокировал жителей района с 

учетом низкого показателя пар-
тии власти на выборах 4 декабря 
2011 года. Сразу после выборов 
район приобретает для главы 
района Любкина С. А. служебный 
автомобиль Тоyotа Каmrу повы-
шенной комфортности за 1 200 
000 (один миллион двести ты-
сяч) рублей.

И теперь он ничем не отлича-
ется от своих коллег по партии. 
Но самым интересным момен-
том в этой истории стало при-
нятие решения Большеулуйско-
го районного Совета депутатов 
от 14 декабря 2011 года № 139 
«О приостановлении действия 
утвержденных районных целе-
вых программ», одна из которых 
– «Дети Большеулуйского райо-
на», в которой на 2012 год пред-
усмотрено финансирование в 
размере 1214000 рублей. Это 

А дети – перебьются…
Слова и дела единороссов

ЯНВАРЯ на очеред-
ном заседании Со-
вета депутатов ЗАТО 
Зеленогорска депу-
таты-коммунисты об-

ратились к коллегам с пред-
ложением принять обращение 
к Законодательному собра-
нию Красноярского края. 

Суть обращения к краевым 
парламентариям — в кратчай-
шие сроки рассмотреть проект 
краевого закона «О мерах соци-
альной поддержки детей войны». 
Но разумная инициатива натол-
кнулась на поистине железное 
неприятие со стороны депутатов 
от «Единой России».

С основным докладом по про-
екту обращения выступил руко-
водитель фракции КПРФ в Со-
вете депутатов Михаил Коротюк 
(на правом снимке). Он сообщил, 
что названный законопроект был 
внесен в Заксобрание депута-
тами О. Пащенко и Н. Трикма-
ном 23 июня прошлого года. По-
сле прохождения всех необхо-
димых в таком случае экспертиз 
проект закона был представлен 
во второй раз 26 августа. Одна-
ко до сих пор такой нужный за-
конопроект остается законопро-
ектом. Не дошли у краевых пар-
ламентариев до него руки. Ну 
как же! Впереди была работа по 
принятию бюджета края на 2012 
год, а также — выборы. Веро-
ятно, большинство из депута-
тов просто не хотели ввязывать-
ся в сложную работу. Мол, после 
4 декабря будет другой состав 
Заксобрания, пусть они и разби-
раются...

«Важно понять, что сегод-
ня люди, чье детство пришлось 
на годы Великой Отечественной 
войны, — довольно внушитель-
ный пласт населения, — гово-
рил Коротюк. — И уровень жиз-
ни этой части населения, мягко 
говоря, неудовлетворительный. 
Вы наверняка знаете, что в про-
шлом году в Зеленогорске  было 
создано местное отделение все-
российской общественной ор-
ганизации «Дети войны». Сегод-
ня она насчитывает более 3 ты-
сяч членов! Со многими я и мои 
товарищи общались лично. По-
верьте, их жизнь нелегка. Как 
можно жить на пенсию в 8 тысяч 
рублей?».

Далее депутат зачитал вы-
держку из пояснительной запи-
ски к проекту закона «О мерах 
социальной поддержки детей 
войны».

«В соответствии с проектом 
закона детьми войны в Красно-
ярском крае признаются гражда-
не Российской Федерации, име-
ющие место жительства на тер-
ритории Красноярского края, и 
которым на время окончания (2 
сентября 1945 года) Второй ми-
ровой войны было менее 18 лет. 

ТО происшествие по-
вергло людей в шок 
весь Красноярск. 
Рано утром, во вре-
мя первого урока, в 

средней школе № 81 Киров-
ского района объявили трево-
гу. Учителей и учеников попро-
сили зайти в кабинеты и за-
крыться. Как оказалось, тре-
вога была далеко не учебной.

В школу ворвались четве-
ро молодых людей в состоянии 
сильного алкогольного опьяне-
ния. Они громили все, что попа-
далось на пути. Впрочем, цель 
визита бандитов – школьная сто-
ловая, так как они захотели «по-
жрать». Вахтер Татьяна Руденко 
успела нажать тревожную кнопку, 
но двое работников вневедом-
ственной охраны не смогли спра-
виться с озверевшими налётчи-
ками. Вскоре прибыла полицей-
ская подмога, и хулиганов повя-
зали.

Один из них – бывший ученик 
этой школы. Остальные – ранее 
судимые за кражи и грабежи. У 
одного из налетчиков был с со-
бой нож. Как всегда бывает в со-
временной России, проблемы 
начинают решать после того, как 
происходит ЧП.  Да, в Краснояр-
ске есть школы, на входе в кото-
рые дежурят грозные охранники. 
Это, как правило, привилегиро-

Для этой категории лиц про-
ектом закона предусмотрено 
предоставление следующих мер 
социальной поддержки:
50 % оплаты жилья в преде-

лах социальной нормы площади 
жилья, установленной законом 
края;
50% оплаты коммуналь-

ных услуг в пределах социаль-
ной нормы площади жилья, уста-
новленной законом края, и (или) 
нормативов потребления ком-
мунальных услуг, установленных 
в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации;
право на приобретение 

единого социального проездно-
го билета или на получение со-
циальной карты (в том числе 
временной), единой социальной 
карты Красноярского края для 
проезда на всех видах городско-
го пассажирского транспорта и 
автомобильном транспорте об-
щего пользования (кроме такси) 
пригородных маршрутов, а при 
их отсутствии — междугород-
ных (внутрирайонных) маршру-
тов, водном транспорте приго-
родного сообщения в порядке, 
установленном правительством 
края;
оплата в размере 50 % сто-

имости проезда на железнодо-
рожном транспорте пригородно-
го сообщения в период с 15 мая 
по 30 сентября;
ежемесячная денежная вы-

плата в размере 220 рублей. 
Ежемесячная денежная выпла-
та подлежит индексации в це-
лях компенсации роста потреби-
тельских цен на товары и услуги. 
Размер индексации устанавли-
вается ежегодно законом края о 
краевом бюджете;
обеспечение лекарствен-

ными средствами по рецептам 
врачей (фельдшеров) со скидкой 
в размере 50 процентов их стои-
мости».

Депутат М. Коротюк в ходе 
обсуждения проекта обраще-
ния в Заксобрание подчеркнул, 
что все нюансы законопроек-
та будут решаться в Краснояр-
ске. Ограничить или же, наобо-
рот, увеличить число мер соци-
альной поддержки — дело де-
путатов Заксобрания. «Главное 
то, что данным законопроектом 
признается факт того, что есть 
такая социальная категория лю-
дей, — сделал ударение М. Ко-
ротюк. — Проект закона вводит 
понятие «дети войны». То есть, 
на краевом уровне будет сдела-
но то, чего не могут сделать де-
путаты Госдумы и правительство 
на протяжении нескольких лет. 
Поэтому предлагаю всем очень 
внимательно отнестись к данно-
му предложению и проголосо-
вать за предлагаемое вам обра-
щение». Единственным оппонен-
том данной инициативы высту-

пил депутат Валерий Михайлов. 
Кстати, Валерий Сергеевич — 
ныне пенсионер, тоже входит в 
категорию детей войны. Он ро-
дился в 1942 году. Каковы были 
претензии Михайлова? В пер-
вую очередь, ему не хотелось 
бы видеть в данном обращении 
небольшой абзац следующего 
содержания: «…Важность при-
нятия названного Закона оче-
видна. Это не только законода-
тельное закрепление гарантиро-
ванной социальной защиты этой 
категории граждан, но и прояв-
ление элементарного уважения к 
тем, кого война лишила детства, 
юности, родителей, возможно-
сти учиться. Кто в 12 —14 лет уже 
стоял за станком или садился за 
руль трактора, чтобы восстано-
вить промышленность и сель-
ское хозяйство страны». 

По мнению депутата, «это из-
лишняя эмоциональность». Вто-
рой момент. Депутат для начала 
поинтересовался, как говорит-
ся, «ценой вопроса». Попросту 
говоря, сколько придется выде-
лить из краевого бюджета на ре-
ализацию указанных социальных 
мер по поддержке детей войны. 

Да и вообще, рассуждал В. 
Михайлов, многие из так назы-
ваемых детей войны пользуют-
ся различными мерами соци-
альной поддержки по разным за-
конным основаниям. И далее В. 
Михайлов выступил с предложе-
нием: рассмотреть данный во-
прос на заседаниях трех партий-
ных фракций Совета депутатов 
(напомним, что в горсовете три 
партийных объединения: КПРФ, 
«Справедливая Россия», «Еди-
ная Россия»), а уже потом со-
браться и рассмотреть все пред-
ложения, так сказать, в комплек-
се. 

Что ж, как говорится, все во 
благо людей… Только вот будет 
ли в будущем такое «комплекс-
ное» обсуждение? Скорее нет, 
чем да. Уже замечено, что если 
депутаты не принимают вопрос 
сразу, а предлагают обсудить 
его в различных комиссиях, ко-
митетах и пр., то он… не решает-
ся никак! Он просто растворяет-
ся в бюрократической волоките, 
теряет свою актуальность и схо-
дит на нет. 

Скорее всего, таким образом 
еще в бытность господина  Ми-
хайлова председателем горсо-
вета на разных комиссиях забол-
тали вопрос о контрольно-реви-
зионном органе, который бы кон-
тролировал работу городской 
администрации. И контрольно-
ревизионного органа в Зелено-
горске нет до сих пор, тогда как 
во многих городах системы ЗАТО 
Росатома такие структуры рабо-
тают уже не один год!

Собственно говоря, реак-
ция В. Михайлова не стала ни 

для кого сюрпризом. Это, види-
мо, его политическое кредо — 
ходить между струйками дождя. 
Удивило другое. В конце 2011 
года депутаты направили два об-
ращения в Законодательное со-
брание по вопросам выделения 
земли в безвозмездное поль-
зование для жилищного строи-
тельства многодетным семьям 
и повышения зарплат педаго-
гам и работникам дополнитель-
ного образования и дошкольных 
учреждений. Инициаторами об-
ращений стали депутаты-едино-
россы (Алексей Шмелев  и Оль-
га Квашина). Несмотря на то, 
что эти обращения с точки зре-
ния юридической компетентно-
сти вызывают много вопросов, 
они были приняты Советом прак-
тически единогласно. Потому что 
важно не просто правильно рас-
ставить запятые и точки в доку-
менте, важен сам дух документа, 
важно, что депутаты осознали то, 
что главное не партийная при-
надлежность, а ответственность 
перед своими избирателями. 

Необходимо отметить, что 
коммунисты предложили при-
нять обращение от имени всего 
Совета депутатов, предложили 
своим коллегам опять выступить 
как единое целое, как предста-
вительный орган местного само-
управления, который защища-
ет интересы разных социальных 
групп. Но…

Депутатам было предложе-
но проголосовать за текст, пред-
ложенный депутатом-коммуни-
стом Коротюк ом. 

«За» проголосовало семеро 
— депутаты М. Коротюк, Б. Утро-
бин, С. Шмидт (КПРФ); депутаты 
А. Свянтов, А. Шавкун, А. Хромов 
(«Справедливая Россия»); де-
путат О. Квашина («Единая Рос-
сия»). 

Против — остальные депу-
таты, представляющие в горсо-
вете «Единую Россию», и един-
ственный депутат от ЛДПР Д. Те-
лялюев. 

Потом проголосовали за 
предложение В. Михайлова. «За» 
— двенадцать голосов. Таким 
образом, проект обращения в 
краевое Заксобрание начал свое 
путешествие «по фракциям». А 
будет ли принят краевой закон 
«О детях войны»? Спросите об 
этом своих депутатов.

P.S. По окончании сессии го-
родского Совета состоялось за-
седание фракции КПРФ (на ле-
вом снимке), на котором было 
принято решение направить от 
имени фракции КПРФ городско-
го Совета депутатам Заксобра-
ния обращение с предложени-
ем включить в повестку и в крат-
чайшие сроки рассмотреть зако-
нопроект «О мерах социальной 
поддержки детей войны».

Александр ПРАВДИН.

Единороссы и жириновцы – против поддержки детей войны?

как раз сумма, равная стоимости 
приобретенного автомобиля. 

Следует отметить, что за ре-
шение проголосовали, своим 
большинством, депутаты от пар-
тии власти.

Исходя из вышеизложенно-
го, делаем вывод, что глава рай-
она давно не руководствуется 
проблемами  жителей  района,  
а  старается  жить собственны-
ми  интересами за счет бюджет-
ных средств.

Валерий ГОРЕЕВ, 
депутат Большеулуйского 

районного Совета от КПРФ.

ванные гимназии, где учатся от-
прыски богатых родителей, для 
которых не накладно скинуть-
ся на охрану. После бандитского 
налёта управление образования 
Красноярска пообещало поста-
вить на входе в школу две каме-
ры видеонаблюдения. 

Охрана, как говорит директор 
школы Татьяна Конягина, будет 
осуществляться по-прежнему 
собственными силами: дежур-
ными учителями и вахтёром. Ро-
дители не хотят собирать день-
ги на профессиональную охрану: 
слишком дорого. Ничего утеши-
тельного пока не могут предло-
жить в администрации города. 
Разве что «тренировочные заня-
тия». Как именно они будут про-
ходить, никто не знает.

Да, бандиты дали хороший 
урок.

Школы России беззащитны 
не только перед террористами, 
как это было в Беслане, но и – 
это  показал эпизод в Краснояр-
ске – перед банальными хулига-
нами.  И если в казне есть шаль-
ные деньги на камеры наблюде-
ния для избирательных участков, 
то, может быть, лучше установить 
эти камеры в школах? А может, 
вместо того чтобы проводить со-
мнительные «реформы» в обра-
зовании, организовать настоя-
щую охрану школ?

Бандиты
дали урок

Вся наша жизнь - ЧП

П

Э

Коммунисты в органах местного самоуправления
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Трудная судьба закона

КПРФ и общество

За разумную 
экономическую 
политику 

В конце прошлой недели в Центральном Доме журналиста в 
Москве состоялась встреча кандидата в президенты Россий-
ской Федерации Геннадия Андреевича Зюганова с российски-
ми и зарубежными журналистами.

Интерес прессы к этому событию огромный. Лидер коммуни-
стов оказался в плотном кольце представителей ведущих мировых 
и российских СМИ, десятков нацеленных на него телекамер и ми-
крофонов, вопросы от журналистов из регионов страны приходили 
и по сети Интернет. Всё говорило о том, что Зюганов признан одним 
из самых серьёзных претендентов на высший руководящий пост в 
стране. 

– Я уже представил россиянам мои обязательства перед граж-
данами страны. Это моя программа как кандидата в президенты, — 
сказал Геннадий Андреевич, открывая встречу. –  Её мы опубликова-
ли в своей печати и перевели на английский язык, чтобы с ней могла 
ознакомиться и международная общественность. 

Я всегда приглашал президентов – и Ельцина, и Медведева, и Пу-
тина –  на дебаты. Но они, похоже, не понимают, что для кандидатов 
в президенты главное в ходе выборов – это чёткое представление 
избирателям своей программы, своей команды и способов реше-
ния назревших проблем, чтобы граждане смогли сделать обосно-
ванный выбор.

Геннадий Андреевич заявил, что недавно он познакомил пред-
ставителей других партий с девятью проектами законов по «ремон-
ту» нашей избирательной системы, которая в нынешнем её виде не 
позволяет россиянам выбрать достойный курс.

– Надеюсь, что после последних декабрьских выборов, которые 
мы считаем нелегитимными ни с моральной, ни с политической то-
чек зрения, «ремонт» этот всё-таки произойдёт. Если вслед за не-
легитимной Думой мы получим и нелегитимную президентскую 
власть, это будет означать полный разлад всей системы управле-
ния плюс большое недоверие граждан страны к этому курсу. Всё это 
чревато самыми тяжёлыми потрясениями, – подчеркнул Г. А. Зюга-
нов.

Особый интерес журналистов вызвала экономическая составля-
ющая программы Зюганова. И не только у них. По Интернету при-
шел вопрос от группы бизнесменов из Москвы, которые спросили у 
Геннадия Андреевича по поводу того, как он в случае избрания пре-
зидентом намерен изменить налогообложение. Их также волновал 
вопрос о наполнении бюджета за счёт национализации, о намере-
нии провести которую Зюганов не раз заявлял.

– Возьмите все ведущие страны – практически везде шкала на-
логообложения – прогрессивная,– заметил Зюганов, отвечая на эти 
вопросы. – Если, например, в Германии ты получаешь зарплату 70 
тысяч евро и больше, то платишь 35 – 40 процентов налогов. Да-
вайте же и у нас для самых богатых введём эту прогрессивную шка-
лу. Тогда резко увеличится и наш бюджет. Насчёт национализации. 
Мы предлагаем национализировать то, без чего невозможно обе-
спечить хотя бы минимальное регулирование цен. Мы предлагаем 
национализировать минерально-сырьевую базу. Сегодня из деся-
ти тысяч рудников страны только 416 принадлежат государству. До-
ходы присосавшейся к недрам страны олигархии в четыреста раз 
больше, чем у всех россиян.

Или вот ещё. Единую энергосистему разделили на 266 кусков и 
получили цену на киловатт-час и для граждан, и для производства 
больше, чем во всей Европе, больше, чем в северных Финляндии, 
Норвегии и Канаде. У нас уже литр солярки или 95-го бензина сто-
ит 30 рублей, а то и больше. Нигде в мире таких цен нет.  Как в та-
ких условиях у нас можно с кем-то конкурировать и развивать своё 
производство? Ясно, что малый и средний бизнес в таких условиях 
не сможет поднять голову. Плюс бандитский и государственный рэ-
кет. Мы за то, чтобы существовали все формы собственности и хо-
зяйствования. А сегодня получается, что олигархи добыли у нас 500 
миллионов тонн нефти, из них 250 миллионов продали «за бугор», а 
денег ни на пенсии, ни на зарплату, ни на стипендии всё равно нет. 
Я за то, чтобы государство проводило разумную и активную эконо-
мическую политику, а не было бы, как сейчас, сторожем при чужой 
собственности.

За несколько дней до антиправительственной манифеста-
ции ФСБ заказала 30 тысяч картонных папок для личных дел. 
В связи с данным фактом в Интернете высказываются различ-
ные сомнения и опасения, пишет Никола Ломбардоцци, жур-
налист итальянской газеты «Репубблика».

«Существуют символы, вызывающие более сильный страх, чем 
реальные вещи, – замечает автор. –  Чтобы испугать русских дисси-
дентов и заставить их думать о расправах и полицейских преследо-
ваниях, достаточно невинных папочек, приобретённых в массовом 
порядке спецслужбами».  Из-за 30 тысяч канцтоваров с «золотым 
символом спецслужб» и надписью «Личное дело» по цене 5 евро в 
Сети началась паника, констатирует издание. «Почему такие боль-
шие закупки? И как раз за несколько дней до манифестации 4 фев-
раля?  Такие вопросы повторяются в блогах с лёгкой иронией, но и с 
большой тревогой», –  продолжает Ломбардоцци.

«Из всего списка, опубликованного на сайте Алексея Навально-
го, эти папки поражают сильнее всего, несмотря на то, что отдель-
ные траты спецслужб кажутся куда более возмутительными: «айпэ-
ды», скоростные скутеры, меховые пальто, роскошный катер за пол-
миллиона евро, не говоря уже о шикарных авто с бронированными 
стёклами за 400 тысяч евро и таких безделушках, как тысячи золо-
тых зажимов для галстуков с символом ФСБ», –  заключает «Репуб-
блика».

www.kprf.ru

Накануне события

На фоне общих
затрат - это мелочи

Приглашаем коммунистов и патриотов Красноярска 
на державно-патриотический митинг. 

Он пройдёт 4 февраля в 11.30 на Красной площади! 
Будущее России – социализм! 

Нет перестройке-2! 
Нет либеральной узурпации! 

Сохраним Россию – восстановим Союз!

Дни борьбы
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К вопросу о вступлении России

Аргументы самообмана
Прежде всего, по их мнению, членство в 

ВТО создаст более благоприятные условия 
доступа на мировые рынки российских това-
ров и услуг, обеспечит возможность исполь-
зования механизма разрешения споров по 
защите национальных интересов и устране-
ния дискриминации, позволит реализовать 
текущие и стратегические торгово-эконо-
мические интересы, гарантирует рост ино-
странных инвестиций и облегчит технологи-
ческую модернизацию экономики, позволит 
предприятиям России вписаться в мировые 
технологические цепочки.  Правительство 
рассчитывает на рост доходов государства 
за счет увеличения торгового оборота, на 
снижение безработицы за счет роста экс-
порта и повышение эффективности внеш-
неэкономической деятельности.  Чиновни-
ки обещают, что и население страны в целом 
выиграет от членства в ВТО. Дескать, повы-
сится качество жизни граждан и понизится 
ее стоимость за счет выхода на рынок боль-
шого ассортимента более конкурентоспо-
собных товаров и услуг с более низкими це-
нами и с более высоким качеством и т.д.

Вход без тормозов
На первый взгляд всё выглядит доволь-

но привлекательно. Но, к сожалению, сто-
ронники вступления в ВТО мало говорят 
или вообще замалчивают об обратной сто-
роне медали, которая отражает весь неиз-
бежный негатив нашего присутствия в этой 
международной организации.  Прежде чем 
раскрыть эту сторону вопроса, необходи-
мо привести условия, на которых россий-
ские переговорщики подписали соглашение 
о присоединении. В первую очередь необхо-
димо отметить, что Россия в рамках присо-
единения к Всемирной торговой организа-
ции взяла на себя обязательство по итогам 
переходного периода снизить средневзве-
шенную ставку импортного тарифа на това-
ры до 7,8% с 10% в 2011 году. 

Будут полностью ликвидированы тамо-
женные сборы за ввоз компьютеров и эле-
ментной базы. Предусматривается сниже-
ние пошлин на бытовую электронику и элек-
тротехнику, а также различное технологи-
ческое и научное оборудование. Пошлины 
сократятся и для лекарств. Внутренние цены 
на энергоносители будут приведены к уров-
ню мировых цен.  Доля иностранного капи-
тала в совокупном капитале страховых ком-
паний может составить более 45%. Доля 
иностранного участия в уставном капитале 
российских банков может достигнуть 50%, а 
в уставном капитале операторов рынка цен-
ных бумаг – до 75%.

Средний сельскохозяйственный тариф 
будет снижен до 10,8% с нынешних 13,2%, 
средневзвешенная импортная пошлина на 
промышленные товары – с 9,5% до 7,3%.

Часть импортных тарифов – более трети 
– будет снижена с момента присоединения, 
еще четверть – спустя три года после него. 
Самый длительный переходный период – от 
4 до 8 лет – установлен для мяса домашней 
птицы, автомобилей, вертолетов и самоле-
тов.

Для говядины импортная пошлина внутри 
квоты составит 15%, вне квоты – 55%, для 
свинины – 0% и 65%, для мяса птицы – 25% 

и 80% соответственно.  Что касается отече-
ственного сельского хозяйства, то Россия в 
рамках присоединения к ВТО взяла на себя 
обязательство за несколько лет вдвое сни-
зить общий размер субсидий сельскохозяй-
ственным предприятиям. Объем поддерж-
ки АПК в 2012 году будет в пределах 9 млрд. 
долларов, к 2018 году этот показатель со-
кратится до 4,4 млрд.

Кроме того, во избежание излишней кон-
центрации господдержки на определенных 
видах сельхозпродукции Россия обязуется 
до 2018 года направлять на эти цели не бо-
лее 30% от общей суммы субсидий.  Экс-
портных субсидий российские сельхозпред-
приятия получать не будут. Кроме того, по-
сле вступления России в ВТО будут отмене-
ны льготы по НДС для отдельных категорий 
продукции.

Россия в рамках присоединения к ВТО 
согласилась на ограничение экспортных по-
шлин по более чем 700 товарным позициям. 
Ограничения, в частности, коснутся неко-
торых продуктов рыбной промышленности, 
минеральных топлив и масел, кожевенной 
отрасли, древесины, целлюлозы и цветных 
металлов… То есть после присоединения 
РФ к ВТО регулирующие возможности госу-
дарства, и без того куцые, должны будут су-
щественно уменьшиться.

Опасная западня
Вообще говоря, у России нет никаких 

стимулов экономического характера для 
вступления в ВТО. Во-первых, в наследство 
от СССР ей достались «некоторые благопри-
ятные условия» для осуществления внешней 
торговли. Россия пользуется режимом наи-
большего благоприятствования в торговле 
практически со всеми основными партнера-
ми, входящими в ВТО.  Во-вторых, структу-
ра текущего российского экспорта весьма 
специфична.  Основная экспортная статья 
– сырье, топливно-энергетические товары, 
оружие, и она не является предметом регу-
лирования ВТО, на нее не распространяют-
ся какие-либо ограничения, рестрикции со 
стороны ВТО.  Поэтому, вообще говоря, ло-
гика поспешности присоединения к ВТО не-
понятна.  Вступление России в эту органи-
зацию реально грозит окончательной поте-
рей экономической безопасности страны и 
соответственно ее политической независи-
мости. 

Опыт Украины, Грузии, Киргизии, стран 
Балтии и Восточной Европы показал, что 
при слиянии национального и международ-
ного рынков происходит потеря националь-
ного контроля над целыми отраслями эконо-
мики, и даже лежащие в руинах экономики 
могут падать в результате вступления стра-
ны в ВТО. Так, например, Украина потеряла 
полностью свою промышленность по про-
изводству сахара, а страны Балтии практи-
чески полностью лишились высокотехноло-
гичных производств. Подобная угроза суще-
ствует и для России.  Сторонники присоеди-
нения к ВТО ссылаются на положительный 
опыт Китая, который действительно достиг 
выдающихся успехов, будучи членом этой 
организации. Однако не нужно забывать, что 
Китай вступил туда с другой стартовой по-
зиции: не имея ни энергоресурсов, ни вы-
сокотехнологичных секторов, нуждающихся 
в протекционизме, зато с бурно развиваю-
щимся производственным сектором, ориен-
тированным на экспорт. Это именно та си-

туация, в которой единые правила мировой 
торговли оказались как нельзя более кста-
ти. Доступ китайских товаров на рынки дру-
гих стран – членов ВТО (несмотря на сохра-
няющиеся антидемпинговые меры) замет-
но облегчился. А это значит, что произво-
дить в Китае стало еще выгоднее. У нас же 
ситуация, еще раз подчеркну, иная: в России 
есть немало производств, имеющих научно-
технологическую и социальную ценность, 
но в силу тех или иных причин недостаточ-
но конкурентоспособных для работы в усло-
виях ВТО. С другой стороны, основной экс-
портный товар – сырье – в этих условиях не 
нуждается. Вот и получается, что китайский 
опыт нам ни о чем не говорит.

Гибель АПК 
предсказуема

С точки зрения отрицательных послед-
ствий присоединения к ВТО наиболее по-
казательным является пример аграрного 
сектора. Наше сельское хозяйство априо-
ри нуждается в защите. Сегодня плодород-
ность наших земель существенно снижена и 
в среднем в 2,5 раза ниже, чем в находящих-
ся в более благоприятных климатических 
условиях Европе, Америке, Австралии. Эти 
страны полностью обеспечивают себя про-
довольствием и проводят интенсивную по-
литику захвата новых рынков, в том числе и 
внутренний рынок России. Наша страна уже 
потеряла продовольственную безопасность, 
закупая около 50% продуктов питания за ру-
бежом.

Ведущие страны, интенсивно осваивая 
мировые рынки, заботливо поддержива-
ют очень высокий уровень самообеспече-
ния продуктами питания. Например, в США 
и Франции этот уровень составляет более 
100%, в Германии – 93%, в Италии – 78%. 
Даже бедная плодородными почвами Япо-
ния придерживается уровня самообеспече-
ния – 50%. В Японии, например, полностью 
запрещен импорт риса. И это при том, что 
продается он внутри страны по ценам, пре-
вышающим мировые в 6 – 8 раз.

Как известно, уровень поддержки госу-
дарством аграрного сектора, например, в 
США, Канаде, в странах Евросоюза в де-
сятки раз отличается от ситуации в России. 
Если в России сельскохозяйственные про-
изводители получают дотацию не больше 
35 долларов на гектар, то в США ее размер 
составляет для фермеров 750 долларов, а 
в другой привилегированной зоне ВТО – в 
ЕС – она равна 350 долларам. А по услови-
ям вступления в ВТО Россия должна еще и 
снижать господдержку сельского хозяйства 
каждые пять лет на 5–10%.  Наши будущие 
партнеры защищают свой продовольствен-
ный рынок высокими пошлинами, а Россия 
будет их снижать. Например, уже сегодня 
ставка суммарной пошлины на ввоз в страны 
ЕС белого сахара составляет 215%, а в Рос-
сии – 30%. На ввоз охлажденного мяса круп-
ного рогатого скота – 174%, замороженно-
го – 215%, а у нас – 15%. Пшеницы – 173%, у 
нас – 5%. Кукурузы – 84%, у нас – 5%.

Понятно, что присоединение России к 
ВТО на согласованных условиях будет оз-
начать для отечественного сельского хозяй-
ства скорую смерть.

На грани коллапса
Под угрозой окажется не только аграр-

ный сектор, но и многие другие отрасли эко-
номики России в связи с ликвидацией за-
щитных барьеров. По мнению экспертов, 
наиболее уязвимые отрасли: 
металлургия (из-за высокой энергоем-

кости производства);

Не зная 
Итак, Россия вливается во Всемирную торговую организацию (ВТО). 

Все преграды как будто бы устранены. Высшие чины правительства 
трубят в фанфары. Какими же аргументами они обосновывают необхо-
димость вступления страны в эту международную организацию?

Член территориальной избиратель-
ной комиссии Енисейского района В. Л. 
Гарманов направил прокурору межрай-
онной прокуратуры Т. Н. Башуревой за-
прос следующего содержания.

«Уважаемая Тамара Николаевна! На про-
шедших выборах 4 декабря 2011 года по ука-
занию главы района Ермакова Сергея Ва-
сильевича во все участковые комиссии на-
селённых пунктов, а их 39,  за 3 – 4 до дня 
голосования были направлены работники 
аппарата, отделов, управлений администра-
ции. Они вмешивались в ход выборов.

Просим Вас дать правовую оценку дей-
ствиям главы района Ермакова С. В. и пра-
вомерность присутствия названных выше 
работников аппарата на избирательных 
участках и их роли в избирательном процес-
се. Просим дать пояснения по оплате коман-
дировочных расходов этих сотрудников».

На этот запрос дан такой ответ:
«Енисейской межрайонной прокуратурой 

рассмотрено Ваше обращение о даче пра-
вовой оценки действиям главы района Ер-
макова С. В. по направлению работников ад-

Красноярцы зря ходили на митинги, 
уверен глава крайизбиркома

Повода для выхода на митинги у красноярцев не было, счи-
тает председатель краевой избирательной комиссии Кон-
стантин Бочаров. Об этом он сообщил 20 января в ходе пресс-
конференции, посвященной началу подготовки к президент-
ским выборам.

 Он заметил, что протестные настроения в обществе, связанные 
с нарушениями в системе выборов, возника-
ют на его практике после каждых выборов. «Я 
считаю, что это способ оправдать свой прои-
грыш. Что касается митингов, которые прош-
ли по всей стране, то тут я буду отвечать толь-
ко за наш Красноярский край. Я считаю, что 
никаких оснований для них не было. Чтобы 
понять это, мы должны понимать, что такое 
участковая избирательная комиссия. Это кол-
легиальный орган, сформированный из обык-
новенных людей. Ведь кто входит в состав ко-
миссии? Учителя, санитары, врачи, пастухи, 
безработные и т. д. То есть это мы с вами. Со-
вершенно нет никакого смысла для них идти в 
комиссию и совершать преступление», – по-
яснил Константин Бочаров.

 – При этом он признал незначительные 
ошибки, допущенные в работе комиссий, од-
нако отметил, что совершаются они неумыш-
ленно, а вот обратное утверждение нужно до-
казывать в суде. При этом он озвучил все выявленные недочеты – 
среди них оказались наличие в составе УИКа ранее судимого че-
ловека, случаи неправильного предоставления сведений о тех, кто 
должен голосовать на участке, а также в Назарове был выявлен слу-
чай подписания членами избирательной комиссии пустого прото-
кола. Бочаров отметил, что все эти факты не скрывались, были сво-
евременно выявлены и устранены еще в ходе выборов. «Это весь 
набор нарушений на территории Красноярского края, который был 
выявлен. При этом я отвечаю за свой Красноярский край и не знаю, 
что происходило в Москве или в других местах», – пояснил он жур-
налистам.                                                                                            Newslab.Ru

ЛДПР И КПРФ не убедили краевой 
суд в нарушениях на выборах

Красноярский краевой суд 19 января отклонил иск предста-
вителей региональных отделений партий КПРФ и ЛДПР об от-
мене протокола №1, в котором говорится об итогах голосова-
ния по Ленинскому одномандатному избирательному округу.

Как сообщила корреспонденту ИА «Пресс-Лайн» одна из истцов, 
бывший кандидат в депутаты от ЛДПР по Ле-
нинскому округу Наталья Подоляк, суд при-
знал требование партий необоснованным. «К 
пакету документов мы прилагали копии по-
ступивших жалоб, видеоматериалы с факта-
ми нарушений во время  голосования, однако 
суд не принял эти доказательства», – расска-
зала Подоляк.

По словам лидера регионального отде-
ления партии ЛДПР Артема Черных, именно 
на Ленинскую окружную избирательную ко-
миссию ему поступало очень много жалоб. 
«В процессе голосований в Ленинском райо-
не выявлено очень много нарушений, поэтому 
мы подали пакет документов в суд с приложе-
нием видеоматериалов. По жалобам Ленин-
ский район в ходе выборов превысил все по-
казатели, поэтому, по крайней мере, там нуж-
но было собрать новую избирательную комис-
сию для того, чтобы такое не повторилось на 

президентских выборах», – заявил Черных.
Вместе с Натальей Подоляк иск на избирательную комиссию 

по Ленинскому округу подавала Ирина Ковалева, юрист крайко-
ма КПРФ. Однако, как сообщил корреспонденту ИА «Пресс-Лайн» 
Александр Амосов, секретарь краевого комитета КПРФ по идео-
логии, суд им отказал по «формальным обстоятельствам». «Одно-
значно, решение будет обжаловано в Верховном суде России», – 
сообщил Амосов.

Отметим, что принимать дальнейшие решения партии будут по-
сле того, как получат в суде итоговые протоколы.

ИА «Пресс-Лайн». 

Эхо выборов 4 декабря 2011 года

министрации в командировки накануне вы-
боров 4 декабря 2011 года.

Изучением документов установлено, что 
работники администрации направлялись в 
командировки согласно распоряжению гла-
вы администрации Енисейского района Ми-
хайлова И. А. с целью организации проверок 
антитеррористической защищенности.

До настоящего времени командировоч-
ные расходы не оплачивались. Сообщения 
по фактам вмешательства в деятельность 
избирательных комиссий в период предвы-
борной кампании и при проведении выборов 
не поступали. Оснований для принятия мер 
прокурорского реагирования не усмотрено.

Кроме того, разъясняю Вам, что в соот-
ветствии с ч. 1 ст. 75 Федерального закона 
от 12 июня 2002 года N 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» решения и действия (без-
действие) органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, обще-
ственных объединений и должностных лиц, 
а также решения и действия (бездействие) 

комиссий и их должностных лиц, нарушаю-
щие избирательные права граждан и право 
граждан на участке в референдуме, могут 
быть обжалованы в суд.

Согласно ч. 1.1. ст. 77 того же Закона по-
сле установления итогов голосования, опре-
деления результатов выборов, референду-
ма вышестоящей комиссией решение ниже-
стоящей комиссии об итогах голосования, о 
результатах выборов может быть отменено 
только судом.

Настоящий ответ Вы вправе обжаловать 
Енисейскому межрайонному прокурору, вы-
шестоящему прокурору, в суд.».

***
Как видим, у чиновников есть масса спо-

собов не только контролировать избира-
тельный процесс, но и влиять на него. И до-
казать что-то довольно трудно.

Бороться в России за честные выборы – 
удел мужественных людей.

Подтверждают это и публикуемые ниже 
две информации.

Назовите цель командировки

ОЛЬШЕ месяца про-
шло после выборов в 
Государственную думу 
РФ,  а страсти вокруг 
них не утихают. Вот и 

в почте нашей газеты много пи-
сем читателей, возмущенных  
наглой фальсификацией ре-
зультатов выборов.

«Давно уже, – пишет Н. Но-
виков из Красноярска, – пред-
почтения избирателей в нашем 
крае стали своего рода лакму-
совой бумажкой:  показателем 
того, как проголосует в целом 
и вся Россия. Это признавали 
и федеральные власти, и соци-
ологи,  отмечая, что итоги  вы-
боров в нашем крае очень точно 
отражают в общественное мне-
ние страны…  И так было не один 
раз.  Так было и во время выбо-
ров  в Госдуму 4 декабря.  Элек-
торат нашего края отдал партии 
воров и жуликов  («Единой Рос-
сии») 36,7 процента голосов. К 
слову, именно такой результат 
предсказывали  «ЕдРу» и мно-
гочисленные предваритель-
ные опросы социологов ВЦИ-
ОМ и других автори-
тетных служб.  А какую 
цифру озвучил в ито-
говом протоколе глава 
ЦИК В. Чуров? Сегод-
ня это знают все: 50,6 
процента.  Вывод оче-
виден: партии и власти 
внаглую приписали ми-
нимум 14 процентов,  и 
соответственно  отда-
ли ЕР больше половины 
депутатских мандатов. 
Фактов, документаль-
но подтвержденных 
фактов  фальсифика-
ции выборов, – тыся-
чи. Народ требует от-
мены  думских выборов и про-
ведения новых. Заодно люди  
справедливо ждут и требуют 
изгнания г-на Чурова, главного 
фальсификатора,  слуги крем-
левских властителей,  из кресла 
председателя ЦИК. А что дела-
ют в ответ на массовые  митин-
ги возмущенного бесчестны-
ми выборами населения пре-
зидент и премьер страны? А ни-
чего не делают. Они довольны. 
Чурова  в отставку не отправля-
ют. Центризбирком готовится, 
надо думать, к фальсификации 
новых, теперь уже президент-
ских, выборов  4 марта нынеш-
него года. Доколе же эта вак-
ханалия будет продолжаться?  
Рыба, как известно, гниет с го-
ловы. Вот я и предлагаю начать 
кампанию за отставку не только 
г-на Чурова, но и Путина с Мед-
ведевым. Иначе честных вы-
боров нам не видать. Скажем 
наше решительное «Нет!» анти-
народной власти! Дружно про-
голосуем за лидера КПРФ Г. 
Зюганова и его отличную про-
грамму по выводу страны из ту-
пика…»  

Правильная, четкая позиция.  
Интересное письмо пришло 

от адресата с подписью «Эмах! 
Зел.». Автор разоблачает ле-
леемый нашими либерал-ре-
форматорами миф о богатой и 

благополучной Америке. «Надо 
терпеливо разъяснять нашим 
легковерным гражданам, что 
никакой богатой и красивой 
жизни для народа в США нет. В 
этой стране, как и в России се-
годня, на одного богатенького 
приходится 1000 бедных. Еще в 
1960 году объективные журна-
листы, хорошо знающие Аме-
рику, отмечали, что никакой 
сытной жизни для обыкновен-
ных  людей там и в помине нет. 
Тем большее различие было 
в 1988 году, перед падением 
Советской власти и распадом 
СССР. Но многие поверили в  
сказку о счастливой жизни при 
капитализме,  и если не способ-
ствовали развалу собственной 
страны, то равнодушно за этим 
наблюдали… Сегодня очевид-
но, как никогда: все американ-
ское богатство – дутый мыль-
ный пузырь. И если советский 
рубль раньше некоторые на-
смешливо называли «деревян-
ным», то нынче  американский 
доллар – вообще  пустая зеле-
ная бумажка… Но наши довер-

чивые  люди  в конце 80-х – на-
чале 90-х погнались за  мира-
жом, за фантиком. Вот и име-
ем то, что имеем: сегодняшний  
российский –  нет, не капита-
лизм, а  примитивный феода-
лизм. Детище Ельцина и Е. Гай-
дара и нынешних  либерал-ре-
форматоров…». 

Очень верные мысли и  к ме-
сту сказанные. Нас уже двад-
цать с лишним лет тащат в ка-
питализм. А нам это надо?! 

 Из Боготола мы получили 
сердитое письмо от Н. Калини-
на. Он, в частности, пишет: «Вы, 
коммунисты, в том числе газета 
«За Победу!», активно призыва-
ли  население идти на выборы и 
голосовать. Это большая ошиб-
ка!  Разве неясно было с самого 
начала, что власть, как и все по-
следние  двадцать лет ,  подде-
лает итоги думских выборов в  
свою пользу. Парламент с боль-
шинством от партии  жуликов  
снова станет  дружно протаски-
вать нужные власти и миллиар-
дерам и миллионерам законы, 
придавая им  силу, а страдать 
в итоге опять будет простой на-
род. Иными словами говоря, 
участию в выборах коммунисты  
придают статус законности ан-
тинародной власти и ее реше-
ниям. Такую позицию вряд ли 
одобрил бы основатель партии 

большевиков В. И. Ленин. Не 
лучше ли  бойкотировать такие 
выборы?» 

Нет, не лучше! Неучастие в 
выборах – на руку нынешней 
власти,  ибо в законе  о выборах 
нет сегодня четко определен-
ного порога явки. Не придут на 
выборы честные люди –  явятся  
те, кого устраивает нынешний 
порядок вещей. 

И что получим?  К тому же 
следует иметь в виду, что  чем 
больше избирателей примет 
участие в выборах, тем меньше 
у фальсификаторов возможно-
стей  для подтасовки ре-
зультатов. И, наконец, главное.  
Декабрьские  выборы, при всех 
негативных явлениях,  – круп-
ный успех оппозиционных сил 
и  прежде всего – КПРФ, солид-
но увеличившей свое  предста-
вительство в Государственной 
думе. «Единая Россия» лиши-
лась конституционного боль-
шинства в ГД, и это тоже боль-
шая победа. Надо, обязатель-
но надо участвовать в выборах! 
В том числе и в марте нынеш-

него  года. Пассив-
ность, примиренче-
ство – не наша пози-
ция. Напомним, что в 
царской Думе было 
всего 6 депутатов 
от РСДРП. Но В.И. 
Ленин высоко це-
нил их работу и воз-
можность использо-
вать думскую трибу-
ну для разоблачения 
прогнившей царской 
власти и пропаганды 
идей большевиков.

О работе первич-
ной партийной ор-
ганизации  во вре-

мя прошедшей избирательной 
кампании  и подготовке к мар-
товским выборам сообщает  М. 
Гордеев из Большой Мурты.  

В почте газеты, как всегда, 
много писем о плохой рабо-
те системы ЖКХ. Житель дома 
по ул. Солнечной в Сосново-
борске  И. Неизвестных пишет 
о безобразном водоснабже-
нии, проблемах то с холодной, 
то с горячей водой. «На все на-
рекания людей в управляющей  
компании обещают навести по-
рядок, но воз и ныне там.  И это 
в новом доме! А платить надо по 
полной программе. К тому же 
счетчики воды заставляют ста-
вить, а это удовольствие доро-
гое. Все тарифы явно завыше-
ны. Куда идут огромные день-
ги, взимаемые ежемесячно  с 
жильцов за услуги, в том числе 
неоказываемые?!» – вопрошает 
возмущенный читатель. 

Это и нам, редакции, инте-
ресно. В одном из ближайших 
номеров мы обратимся  к этой 
животрепещущей теме.  Сооб-
щайте нам о фактах безобразий 
в жилищно-коммунальной сфе-
ре.  Будем бороться за порядок 
сообща. Ждем ваших сигналов

 
Почту читал 

Юрий НИКОТИН. 

«Нет!» – антинародной  власти

О тех, кто живёт рядом

ЕСЕДУЯ СО ВТОРЫМ 
секретарем Козульско-
го райкома КПРФ Ана-
толием Николаевичем 
Капитоновым, попро-

сил его порекомендовать актив-
ного коммуниста для заметки в 
газету «За Победу!». Не задумы-
ваясь, секретарь назвал мне Та-
тьяну Федоровну Сильнягину. 

… В Козульский район Та-
тьяна Федоровна попала в 1974 
году по распределению после 
окончания Енисейского педа-
гогического института, начала 
свою работу преподавателем 
физики и математики в средней 
школе в посёлке Кедровом. В 
1986 году была принята в  КПСС.

Еще с детства мечтавшая 
стать учителем и работать в 
дальнейшем с детьми, «сеять 
разумное, доброе, вечное», Та-
тьяна Федоровна и в школе, и 
в институте была в гуще всех 
событий: учеба, помощь от-
стающим, кружки по интере-
сам, художественная самоде-
ятельность, игры, спорт, тема-
тические вечера. В институте 
– бессменный комсорг: то ком-
сомольские собрания, то кон-
ференции. С ее участием и под 
ее руководством постоянно что-
то придумывалось, организо-
вывалось. Молодость! И откуда 
только силы брались. Но везде 
успевала, все получалось.

Попав по распределению в 
Кедровскую школу, оказалась в 
опытном педагогическом кол-
лективе, который поддержал ее, 
помог на начальном этапе рабо-
ты. Быстро влилась к коллектив. 
Любила детей, любила работу. 
Дети любили ее. Своим отноше-
нием к педагогической и обще-
ственной работе заслужила ува-
жение родителей учеников, жи-
телей поселка.

Молодую, перспективную 
учительницу заметили и пере-
вели работать в районный центр 
– Козульку. И на новом месте 
работы  благодаря своему от-
ношению к работе и активной 
жизненной позиции она быстро 
завоевала любовь учеников, 
уважение коллег по работе, ро-
дителей учащихся и просто жи-
телей поселка.

Энергичного, активного пе-

дагога заметили в райкоме 
КПСС. Оценили организатор-
ские способности и в 1989 году 
Татьяну Федоровну утверди-
ли директором районного Дома 
культуры. Именно тогда у нее 
возникла идея организовать 
«Литературную гостиную», кото-
рая была успешно осуществле-
на и сплотила в себе местных 
самодеятельных авторов и всех 
тех, кто неравнодушен к писа-
тельскому и поэтическому сло-
ву. Татьяна Федоровна, обла-
дая организаторскими способ-
ностями, умеет находить общий 
язык с авторами, деловые отно-
шения со спонсорами, резуль-
татом которых являются издан-
ные сборники, культурно-худо-
жественные альманахи.

10 лет руководила Татья-
на Федоровна районный До-
мом культуры. Была настоящей 
его хозяйкой. Сколько культур-
но-массовых мероприятий было 
проведено: конкурсов, викто-
рин, концертов, тематических 
вечеров, сколько было органи-
зовано и работало кружков, все 
под непосредственным ее руко-
водством. Наладила теснейшее 
взаимодействие с другими клу-
бами и домами культуры райо-
на, художественная самодея-
тельность выступала в других 

районах и краевом центре.
Уже много лет Татьяна Фе-

доровна трудится в Козульском 
детском доме творчества, руко-
водя там шахматным кружком, 
прививая детям любовь к этой 
интеллектуальной, развиваю-
щей игре. Причем шахматные 
турниры проводятся не только в 
доме творчества, но и в школах 
Козульки и района, в училище. 
Многие ребята, занимавшиеся 
и занимающиеся в кружке, име-
ют спортивные разряды, козуль-
ская команда «Белая ладья» не-
однократно успешно выступала 
на краевых соревнованиях.

В настоящий момент Татья-
на Федоровна – депутат посел-
кового Совета, где возглавляет 
постоянную комиссию по благо-
устройству поселка.

А еще она – активная жен-
щина, бывший член районно-
го общества «Знание», прово-
дит большую агитационную ра-
боту среди населения. Как член 
КПРФ она всегда находится сре-
ди людей, всегда готова ска-
зать им правду о происходящем 
в стране, крае, районе, посел-
ке. Ее всегда и везде слушают 
люди и ждут следующей встре-
чи. Она смело идет в народ, а 
люди идут к ней. Она прямо го-
ворит, что если и дальше нынеш-

ние правители будут у власти, то 
лучше жить не будем, а толь-
ко хуже. Страна погрязла в кор-
рупции, правовом беспределе, 
вопиющей несправедливости, 
преступности. Партии, в пер-
вую очередь «Единая Россия», 
кандидаты в Государственную 
думу в период предвыборной 
кампании клялись, что сдела-
ют все, чтобы облегчить жизнь 
ветеранов войны и труда, всех 
простых граждан, всему народу 
России. Но, как всегда, эти обе-
щания остались только обеща-
ниями. Сегодня только комму-
нисты готовы не на словах, а на 
деле поднять с колен экономику 
страны, реально улучшить поло-
жение большинства населения 
России, построить в стране дей-
ствительно справедливое демо-
кратическое общество.

Не так давно Татьяна Федо-
ровна отмечала свой юбилей. 
Много было сказано в этот день 
в ее адрес добрых слов и поже-
ланий от бывших коллег-педаго-
гов, работников культуры, кол-
лег-депутатов, руководства по-
селка и района, бывших учени-
ков, просто жителей поселка и 
района. Ей были вручены памят-
ные подарки от райкома КПРФ, 
районного отдела образования, 
администрации поселка.

Татьяна Федоровна – еще 
и внештатный корреспондент 
районной газеты «Авангард», в 
которой по мере возможности 
пытается через свои статьи до-
нести до людей суровую прав-
ду жизни. Сильно переживает 
за молодежь, которой сейчас 
трудно трудоустроиться и сре-
ди которой получили сильное 
распространение алкоголизм и 
наркомания. Сама вырастила и 
воспитала двух сыновей и име-
ет двух внуков.

Татьяна Федоровна завери-
ла партийную организацию, что 
по-прежнему будет отдавать все 
силы, опыт и знания делу укре-
пления позиций КПРФ и агита-
ционной работе среди населе-
ния.

Василий СНОПИКОВ, 
наш общественный 

корреспондент.
 Козулька.

Вот что значит 
советская закалка

Обзор редакционной почтыКоротко
Лишь 16 % росси-

ян (менее одной пятой) 
ждут в наступившем году 
перемен к лучшему. Та-
ковы результаты опроса, 
проведённого компанией 
Superjob среди 1000 ре-
спондентов, которые жи-
вут в 158 населённых пун-
ктах России и относятся 
к экономически активно-
му населению старше 18 
лет. Денег в новом году 
ждут 7 процентов росси-
ян. Столько же надеются 
на абстрактную «радость». 
Только 5% ждёт карьерно-
го роста или увеличения 
зарплаты. На улучшение 
здоровья рассчитывают 
3 процента  опрошенных, 
столько же верит в испол-
нение своих планов.
В 2011 году на терри-

тории России было заре-
гистрировано 156 техно-
генных катастроф. Коли-
чество погибших (668 че-
ловек) увеличилось на 60 
процентов  по сравнению 
с 2010 годом. В авариях 
пострадали 962 человека, 
что на 35 % больше, чем в 
2010 году.
Масштабы коррупции 

в России, несмотря на бо-
дрые декларации руковод-
ства, приобретают заоб-
лачный характер. За по-
следние 1,5 года только в 
армии за коррупционные 
преступления осуждены 
свыше 1000 должностных 
лиц, в том числе - 18 выс-
ших офицеров. Ущерб от 
коррупционной деятельно-
сти составил более 3 мил-
лиардов рублей. Не изжи-
та коррупция и в военкома-
тах. Только в прошлом году  
выявлено более 200 пре-
ступлений, почти каждое 
третье из них - взятка.
Средняя зарплата жи-

телей Красноярского края 
составляет более 25 тысяч 
рублей. По отношению к 
ноябрю 2010 года она уве-
личилась на 13,8%, с уче-
том роста цен — на 7,1%. 
В ноябре 2011 года за-
работная плата, не пре-
вышающая среднекра-
евой уровень, наблюда-
лась у работников, занятых 
следующими видами эко-
номической деятельности: 
здравоохранение и предо-
ставление социальных ус-
луг (18 100,8 рубля), опто-
вая и розничная торговля, 
ремонт автотранспортных 
средств, мотоциклов, бы-
товых изделий и предме-
тов личного пользования 
(17 585,1 рубля), гостини-
цы и рестораны (17 333,1 
рубля).

Образование (17 063,7 
рубля), предоставление 
прочих коммунальных, со-
циальных и персональ-
ных услуг (16797,9 рубля). 
Наиболее высокая зара-
ботная плата (51 010,8 ру-
бля) сложилась уже тради-
ционно у работников, заня-
тых добычей полезных ис-
копаемых.
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2010 – 2011 годах про-
мышленное производ-
ство восстанавливалось 

довольно быстрыми темпами 
после кризиса 2008–2009 годов, 
когда падение, по данным неза-
висимых экспертов, составило 
до 17–22 процентов. Возможно, 
что по итогам 2011 года страна 
выйдет на предкризисный уро-
вень, хотя далеко не по всем 
пунктам. Что касается рубежа 
20-летней давности, 1990 года, 
то он и по сей день высится не-
досягаемым для пострефор-
менной России «Эверестом». 

По самым осторожным оцен-
кам, уровень промышленного 
производства в 2011 году по от-
ношению в 1990 году составил 
около 78–80 процентов.  При 
этом нынешняя власть склон-
на всячески фальсифицировать 
и мистифицировать проблему 
промышленного роста. Возь-
мем, например, высокотехноло-
гичные отрасли.

Достаточно хорошо из-
вестно, что в современной 
России практически не про-
изводятся отечественные мо-
тоциклы, телефоны всех ви-
дов, в том числе мобильные, 
фотоаппараты, видеоплее-
ры, практически не произво-
дятся современные станки и 
часы, резко снизилось про-
изводство самолетов и судов 
всех видов. 

Если в 1990 году в советской 
тогда еще России было произ-
ведено 313 тысяч персональ-
ных ЭВМ, то спустя 20 лет не-
прерывных заклинаний о бла-
готворности стратегическо-
го собственничества и воплей о 
модернизации страна не в со-
стоянии производить современ-
ные персональные компьютеры, 
в лучшем случае перебиваясь их 
«серой» сборкой или «штучно-
выставочными» экземплярами.

Однако руководители стра-
ны лезут из кожи вон, чтобы соз-
дать видимость того, что в Рос-
сии в настоящее время происхо-
дит чуть ли не расцвет выстеха.

Теперь – чуть более подроб-
но.

К примеру, сквозное про-
изводство телевизоров в Рос-
сии, то бишь производство 
полного цикла, от конструк-
торских разработок и произ-
водства комплектующих до 
сборки и упаковки, фактиче-
ски полностью уничтожено.
Подавляющая часть «произво-
димых» ныне в России телеви-
зоров – это «отверточная» сбор-
ка на дочерних предприятиях 
транснациональных корпора-
ций. 

Поэтому говорить о какой-
то модернизации в этой об-
ласти просто смешно.  Объ-
ективный и честный политик 
должен признать, что в этом 
сегменте общественного про-
изводства в результате деятель-

ности последних трех президен-
тов России и ныне правящей 
партии «Единая Россия» стра-
на утратила технологическую 
независимость и не способ-
на выстроить цепочку полно-
го технологического цикла 
производства. На месте пол-
ноценной отечественной отрас-
ли появились сборочные при-
датки транснациональных кор-
пораций. 

Занятно, что, видимо, из по-
литических соображений пра-
вящая партия всячески пытает-
ся замолчать или мистифици-
ровать тот факт, что в России 
де-факто больше не произво-
дится ни одной подлинно оте-
чественной марки телевизо-
ров (исключение, пожалуй, со-
ставляет созданная энтузиаста-
ми из МАИ компания полного 
технологического цикла «Polar», 
доля которой на отечественном 
рынке телевизоров, впрочем, 
сегодня вряд ли превышает 4 
процента, да штучное производ-
ство «Радуги», которая распро-
страняется в основном по вете-
ранским и пенсионерским орга-
низациям).

В советское время полный 
цикл производства телевизо-
ров в России: от научной разра-
ботки до сборки – результиро-
вался в изготовлении примерно 
4,8 млн. штук телевизоров в год 
(1989 г.). Основными марками 
были «Рубин», «Рекорд», «Темп», 
«Радуга» «Юность», «Электро-
ника», «Электрон» (Львов, Укра-
ина), «Фотон» (Симферополь, 
Украина).  В СССР телевизоры 
производились также и в Бело-
руссии под марками «Горизонт» 
(Минск) и «Витязь» (Витебск). 
Примечательно, что в Белорус-
сии удалось сохранить сквоз-
ное производство полного цик-
ла (включая научно-конструк-
торскую стадию) и обеспечить 
таким образом технологическую 
независимость в этом сегменте 
общественного производства. 
«Витязю» и «Горизонту» вместе 
принадлежит около 5 процентов 
российского рынка, на котором 
они достаточно успешно конку-
рируют с мировыми гигантами.  

В настоящее время в России 
(точнее говоря, в российском 
сегменте глобализированной 
ТНК-экономики) «производит-
ся» (собирается) около 5 млн.  
телевизоров в год (в основном в 
Калининграде, Калуге, Вороне-
же и Александрове). Основны-
ми производителями являются 
российские подразделения LG, 
Samsung, Philips, Rolsen и Sony.

И даже те «штучные» экзем-
пляры, которые выпускаются 
под маркой «Rubin», произво-
дятся на предприятиях южноко-
рейского гиганта «Rolsen».  .

В настоящее время в Рос-
сии не производится в сколь-
нибудь значимых количе-
ствах ни одной полностью оте-

чественной марки магнитофо-
нов, лазерных проигрывателей, 
dvd- или mp3-плееров и иных 
устройств записи и прослуши-
вания (просмотра), не произ-
водятся мобильные и стацио-
нарные телефоны. А вот радио-
электронная промышленность 
массового потребления пред-
ставлена опять-таки сборочны-
ми подразделениями трансна-
циональных корпораций. 

Практически весь россий-
ский рынок устройств записи и 
прослушивания принадлежит 
7–9 мировым гигантам: iRiver, 
Samsung, JVC, Pioneer, Phillips, 
Panasonic, Apple, Sony и NEXX, а 
в области мобильной телефонии 
(в силу технологического сбли-
жения мобильных телефонов 
с устройствами записи и про-
слушивания ожидается усиле-
ние конкурентной борьбы в этом 
сегменте рынка) безраздельно 
царствуют Sony, Nоkia, Motorolla 
и Samsung.  Единственным ис-
ключением, компанией, которую 
с оговорками и до некоторой 
степени можно считать россий-
ским производителем высоко-
технологичной радиоэлектрони-
ки для массового потребления, 
является петербургская «Алко-
тел». 

При этом, правда, поч-
ти все «железо» само по себе 
производится на заводах в 
Китае, где и закупается. Един-
ственный производственный 
процесс в «Алкотел» – сборка 
нескольких моделей плееров в 
бывшем здании НИИ электрон-
ных приборов, которое было в 
свое время выкуплено под про-
изводственную площадку. Точ-
но так же обстоит дело в обла-
сти производства компьютеров.

Современное производ-
ство персональных компьюте-
ров полного цикла практически 
уничтожено разнообразными 
«реформаторами» и «модерни-
заторами».  

Хотя еще в 1993 году произ-
водилось около 200 тысяч штук 
подлинно отечественных ком-
пьютеров разных марок («Ис-
кра», «Спектр», «Радуга»). Они 
несколько уступали зарубеж-
ным аналогам, но ведь никто не 
запрещал вкладывать деньги и 
усилия в то, чтобы это отстава-
ние сократить. Однако в силу 
проводившейся и проводящей-
ся ныне экономической полити-
ки руководством страны страте-
гическая отрасль была постав-
лена в невыносимые условия.

Теоретически шансы на 
спасение и развитие подлин-
но российской компьютер-
ной отрасли существовали 
даже еще в начале нынешне-
го века. Однако руководство 
РФ палец о палец не ударило 
для спасения этой важнейшей 
и определяющей направление 
развития современной цивили-
зации отечественной отрасли.  
В настоящее время отечествен-
ным производством персональ-
ных компьютеров в основном 
именуется сборка, ведущая-
ся из комплектующих (процес-
соры, материнские платы, ви-
деокарты, карты памяти, блоки 
питания и пр.), производимых 
крупными транснациональными 
корпорациями типа Intel, AMD, 
ATI или Sony на Тайване, в Ки-
тае, Малайзии или Южной Ко-
рее, реже – в США и Европе. В 
принципе такую сборку может 
выполнить в домашних услови-
ях любой более или менее про-
двинутый пользователь компью-
тера. (В России производится 
некоторое, очень небольшое ко-
личество собственных компью-
теров, ноутбуков и процессоров 
для нужд обороны, но достовер-
ная статистика здесь отсутству-
ет.) 

Я не хочу обижать подлинных 
российских гениев радиоэлек-
троники, которые благодаря со-
ветскому научно-техническому 
заделу, собственным усилиям и 
несравненному подвижничеству 
до сих пор способны решать 
любые технические задачи. Но 
штучное и даже мелкосерийное 
производство – это та стадия, от 
которой до производства серий-
ного могут пройти десятилетия 
(кроме того, существует про-
блема зияющих пробелов в эле-
ментной базе и для самого про-
цессора, например, казалось 
бы, малозначимая проблема по-
крывающей пленки нужного ка-
чества, которую в России про-
изводить не могут). И вовсе не 
их вина, что их великие творче-
ские усилия и энтузиазм натал-
киваются на провальную эконо-
мическую политику властей, ко-
торая не способна даже обеспе-
чить комфортные (не говоря уже 
о льготных) условия отечествен-
ным производителям выстеха. 

Вспомним, например, историю 
с «Су-35», которые должны были 
встать на вооружение Россий-
ской армии еще в прошлом ты-
сячелетии. Но не встали и по сей 
день, хотя 7 или 8 «тридцать пя-
тых сушек» постоянно летают в 
составе российской пилотаж-
ной группы «Витязи».

Практически всё совре-
менное так называемое вы-
сокотехнологичное произ-
водство радиоэлектроники 
в России суть производство 
транснациональных корпора-
ций. И пока весь рост в этой об-
ласти есть соответственно рост 
производства глобальных кор-
пораций, который имеет к Рос-
сии такое же отношение, как 
российское руководство – к вы-
работке глобальной стратегии 
корпорации Sumsung.

В результате правления 
часовая отрасль России (к 
слову сказать, всегда отно-
сившаяся к числу наиболее 
высокотехнологичных отрас-
лей) была уничтожена прак-
тически полностью. Руководи-
тели страны в 1999–2011 годах 
не сочли необходимым пред-
принять хотя бы минимальные 
шаги для того, чтобы поддер-
жать многотысячные предприя-
тия важнейшей отрасли на пла-
ву. Зато много говорили и про-
должают со вкусом, с толком, 
с придыханием говорить о мо-
дернизации и разнообразных 
агентствах стратегических ини-
циатив.  

В 1990 году в России, по дан-
ным Госкомстата РСФСР, было 
произведено около 60 млн. ча-
сов. В настоящее время про-
изводство часов в России со-
кратилось в 100 раз. Некото-
рые типы специальных и пред-
ставительских часов (очень 
дорогих, преимущественно из 
драгоценных металлов и кам-
ней) производятся мелкими се-
риями, до 3–5 тысяч штук. 

На некоторых уже де-факто 
не существующих предприятиях 
усилиями энтузиастов поддер-
живается также штучное и мел-
косерийное производство не-
когда прославленных брендов.  
Внушительный  рынок часов в 
России на 98 процентов занят 
импортом из Китая и Швейца-
рии.

В результате проводимой 
нынешними властями РФ эко-
номической политики станко-
строительная отрасль в Рос-
сии если и не уничтожена 
полностью, то понесла поте-
ри, мало совместимые с даль-
нейшим существованием: вы-
пуск станков сейчас не превы-
шает 7–10 процентов от уровня 
1990 года.  И, наверное, не надо 
объяснять, что подлинный суве-
ренитет страны без собственно-
го станкостроения – это профа-
нация. 

Страна, которая не в со-
стоянии производить сред-
ства производства, в особен-
ности современные станки, 
очень скоро оказывается в 
полной зависимости от миро-
вых центров высоких техно-
логий. И сколько после этого ни 
кричи о «величии России», это-
го самого величия не прибавит-
ся ни на грош.  Таким образом, 
еще раз можно констатировать, 
что большая часть современно-
го так называемого российского 
промышленного роста, особен-
но в высокотехнологичных от-
раслях начиная с 2001 года осу-
ществляется на дочерних пред-
приятиях международных ТНК 
и, по сути, никакого отношения 
к подлинно российскому росту 
не имеет. 

Понятное дело, что между-
народные ТНК стараются под-
держать своих ставленников во 
власти и обеспечить им в пред-
выборный период приемлемые 
для российского общества па-
раметры экономического роста. 
Но когда выборы закончатся, 
всё встанет на свои места.  В 
2012–2015 гг. самим западным 
странам нужно будет создавать 
у себя огромное количество ра-
бочих мест для поддержания со-
циальной стабильности.  Рез-
ко меняющаяся политическая 
конъюнктура во многих районах 
мира заставит ТНК переводить 
свои производства в другие ре-
гионы: в Восточную Европу, в 
исламские страны или в Латин-
скую Америку. И никакой Пу-
тин не сможет этому помешать. 
После чего мы сможем воочию 
убедиться в том, что никакого 
собственного роста в нынешней 
России не происходит.

Алексей ПРОСКУРИН.
«Экономическая 

и философская газета».

20 лет, украденных у страны

Показатели  
промышленности   2010 г. 1990 г. %
Электроэнергия, млрд. кВт-ч  1037 1082 95,8
Уголь, млн. тонн   317 395 80,3
Нефть, включая газ. конденсат, млн. т 505 516 97,9
Газ природный (естест.), млрд. куб. м 649 641 101,2
Мясо, включая субпродукты I кат., млн. т 5,33 6,6 80,8
Цельномолочная продукция, млн. т 6,1 20,8 29,3
Хлеб и хлебобулочные изделия, млн. т 8,7 17,8 48,9
Ткани х/б, млрд. кв. м   1,48 5,62 26,3
Чулочно-носочные изд., млн. пар  305 872 35,0
Трикотажные изделия, млн. штук  136 770 17,7
Пальто, полупальто, млн. шт.  1,31 3,4 38,5
Обувь, млн. пар   97,1 385 25,2
Пиломатериалы, млн. куб. м  19,1 75,0 25,5
Целлюлоза товарная, млн. т  5,87 7,5 78,3
Бумага, млн. т   4,6 5,2 88,5
Картон, млн. т   2,96 3,1 95,5
Серная кислота, млн. т  10,04 12,8 78,1
Аммиак синтетический, млн. т  13,3 12,7 104,7
Сода кальцинированная, млн. т  2,69 3,2 84,1
Минеральные удобрения, млн. т  17,9 16,0 111,8
Синтетич. смолы и пластмассы, млн. т 4,89 3,31 48,0
Синтетические каучуки, тыс. т  1380 2100 65,7
Цемент, млн. т   50,4 83,9 60,1
Железобетонные конструкции, млн. куб. м  20,3 79,4 25,6
Шифер, млн. усл. плиток  1148 4966 23,1
Сталь, млн. т   66,3 90,4 73,3
Прокат черных металлов, млн. т  57,8 64,0 90,3
Турбины всех видов, млн. кВт  6,1 12,5 48,8
Тракторы, тыс. шт.   6,2 214 2,9
Зерноуборочные комбайны, тыс. шт. 4,3 65,7 6,5
Металлорежущие станки, тыс. шт. 2,0 74,2 2,7
Холодильники бытовые, млн. шт.  3,55 3,8 93,4
Машины стиральные, млн. шт.  2,7 5,4 50
Троллейбусы, шт.   397 2308 17,2
Грузовые автомобили, тыс. шт.  153 720 21,2
Легковые автомобили, тыс. шт.  1200 1103 108,8
Автобусы, тыс. шт.   40,8 52,0 78,5
Электровозы магистральные, шт.  90 201 44,8
Вагоны пассажирские, тыс. шт.  1239 2532 48,9
Стулья (включая детские), млн. шт. 3,5 20,4 17,1
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По самым осторожным оценкам, уровень промышленного производства
 в 2011 году по отношению в 1990 году составил около 78 – 80 процентов

обрабатывающая промышленность;
текстильная промышленность;
химическая промышленность;
машиностроение;
автомобильная промышленность;
авиастроительная промышленность;
электронная промышленность;
легкая промышленность;
транспорт;
фармацевтическая промышленность;
розничная торговля;
пищевая промышленность;
общественное питание.
Например, автомобильная промышлен-

ность лишится защитного барьера в виде 
высоких пошлин на импорт иномарок, в том 
числе беушных, и запчастей к ним.  Сильной 
конкуренции подвергнутся финансовые ус-
луги. Капиталы западных банков на поряд-
ки выше капиталов российских. ВТО требует 
обеспечения равного доступа частного ка-
питала к оказанию любых услуг и открытой 
международной конкуренции в этой обла-
сти. Западные банки легко смогут поглотить 
банковскую систему России с учетом очень 
высокого уровня их «капиталоемкости». 

Страховой рынок, скорее всего, будет 
полностью захвачен иностранными страхов-
щиками, имеющими значительно больший 
капитал, чем отечественные компании.

Подвергаются реальной угрозе полно-
го поглощения западными фирмами такие 
услуги, как консалтинговые, юридические и 
медицинские. Пострадает и туристическая 
отрасль. 

Ухудшится наполняемость федерального 
бюджета, поскольку таможенные пошлины 
формируют до 37% его доходной части, что 
обострит и без того трудноподъемные про-
блемы финансирования большинства ста-
тей, включая выплаты пенсий, социальных 
пособий, а также обострит проблемы обслу-
живания государственного внешнего и вну-
треннего долга.  Резкое усиление конкурен-
ции со стороны иностранных производите-
лей товаров и услуг на внутреннем рынке, 
которое неизбежно приведет к спаду про-
мышленного и сельскохозяйственного про-
изводства, еще более закрепит Россию на 
сырьевой игле, усугубит и без того острые 
проблемы нищеты населения и безработи-
цы. То есть вступление в ВТО не только за-
крепит периферийный – сырьевой – харак-
тер российской экономики, но также нане-
сет тяжелейший удар по всему националь-
ному производству и социальной сфере.  В 
результате прорыв в ВТО, увеличив импорт 
при, в лучшем случае, стагнации экспорта, 
ввергнет Россию в валютный кризис. Внеш-
ние выплаты и рост импорта размоют золо-
товалютные запасы и, по оценкам экспер-
тов, за два года сократят их до уровня, де-
лающего неизбежной более масштабную и 
разрушительную, чем в 1998 году, деваль-
вацию. Альтернатива одна – новые внешние 
займы. Но вполне возможно, что их обусло-
вят уступками в политической и экономиче-
ской самостоятельности. Зарубежные экс-
перты уже обсуждают вероятность отчужде-
ния полезных ископаемых Сибири и Дальне-
го Востока. 

Таким образом, форсированное вступле-
ние в ВТО обязательно создаст угрозу не 
только экономической безопасности, но и 
самому существованию России.  Это можно 
сравнить с бомбой с часовым механизмом 
или с приобретением билета на «Титаник».

Серьезные проблемы возникнут в обла-
сти интеграционных процессов стран – чле-
нов СНГ и Таможенного союза в связи с не-
обходимостью изменять всю систему пре-
доставляемых в рамках Содружества пре-
ференций в области торговли и оказания 
услуг. Вполне возможно, что Таможенный 
союз стран СНГ придется распускать. Се-
годня правительство РФ декларирует два 

противоположных экономических курса. 
Первый ориентирован на создание и защиту 
нового экономического пространства, объ-
единенного Таможенным союзом, второй – 
на интеграцию в глобальное неолибераль-
ное торговое сообщество, то есть в ВТО. 

И с макроэкономической точки зрения 
форсированное вступление России в ВТО – 
непозволительная роскошь. Не надо забы-
вать, что в страну с неблагоприятным инве-
стиционным климатом значительные ино-
странные капиталовложения направляются, 
только если в нее не могут прийти товары.  
Мы своими глазами видим, что, например, 
российский авторынок проще осваивать, 
вкладывая средства в строительство заво-
дов в Узбекистане, Чехии и Германии, ры-
нок бытовой электроники – в предприятия 
Юго-Восточной Азии, рынки качественной 
сантехники и обуви – в западноевропейские 
предприятия и т.д. Между тем вступление 
России в ВТО открывает внутренний рынок 
именно для товаров, закрывая его тем са-
мым для инвестиций. В свете сказанного по-
зиция либеральных радетелей за инвести-
ции, толкающих Россию в ВТО, представля-
ется абсурдной.

Современный 
колонизатор

ВТО лишь формально предоставляет го-
сударствам равные условия развития.  Ли-
берализация внешней торговли работает в 
интересах более развитых экономик, пре-
жде всего США и стран Западной Европы. 
ВТО обеспечивает господство их монополий 
и подчиняет развитие национальных эконо-
мик их интересам. ВТО отличают двойные 
стандарты. Нормы ВТО призваны подрывать 
положение конкурентов западных корпора-
ций.  Надо помнить, что сама ВТО пережи-
вает глубокий, возможно смертельный, кри-
зис. В нынешнем виде организация вряд ли 
сохранится. Региональный протекционизм 
усиливается почти повсеместно, несмотря 
на его лицемерную критику и декларации 
лидеров «большой двадцатки» о верности 
принципам ВТО.  В этих условиях открытие 
национального рынка России и дача префе-
ренций иностранным производителям мо-
жет не просто обойтись очень дорого, но и 
закончиться коллапсом национальной эко-
номики.  Будучи членом ВТО, тем не менее 
каждая страна старается защитить свой вну-
тренний рынок от проникновения чужих то-
варов. 

Между странами – членами ВТО идет по-
стоянная борьба за выживание. Тот же Ки-
тай, особо не церемонясь, например, в 2011 
году ввел повышенные пошлины на ввоз из 
США курятины и индюшатины, защищая и 
свой рынок, и своего сельхозпроизводите-
ля. США 20 сентября обратились во Всемир-
ную торговую организацию с жалобой на Ки-
тай. В свою очередь, в Китае заявили, что 
пошлины на мясо птицы из США были вве-
дены законно, поскольку американские про-
изводители получают субсидии со стороны 
правительства и поставляют свою продук-
цию на китайский рынок по заведомо сни-
женным ценам.  

Не нравится США и такая мера Китая, как 
повышение пошлин на вывоз из страны сы-
рья. Китай, в отличие от России, старает-
ся не разбазаривать свои сырьевые ресур-
сы. Вводя лимиты на экспорт своих ресур-
сов, Китай заставляет иностранные компа-
нии инвестировать в его экономику путем 
размещения на территории Китая добыва-
ющих и обрабатывающих предприятий, ко-
торые должны делать налоговые отчисления 
в казну. При этом следует заметить, что Ки-
тай располагает достаточными природными 

запасами сырья. На его территории име-
ются практически все из 150 известных ви-
дов полезных ископаемых.  Разведанные 
запасы урана – крупнейшие в мире, впро-
чем, как и запасы вольфрама, цинка, ли-
тия, тантала, ванадия и титана, сосредо-
точены в основном в южной части страны. 
Там же находятся основные запасы олова, 
по которым, как и по запасам меди, Китай 
занимает второе место в мире. В автоном-
ном районе Внутренняя Монголия располо-
жены крупнейшие в мире месторождения 
редкоземельных и рассеянных элементов. 
Крупнейшие мировые запасы серы, каоли-
на, нерудных ископаемых – асбеста, бора и 
фосфора – также находятся в КНР.

Современный кризис ВТО имеет общие 
черты с кризисом мировой колониальной 
системы в 1930–1950-х годах. Фактически 
ВТО представляет собой новое, осовреме-
ненное издание колониальных порядков. 
Их основа – привилегированное положение 
западных монополий при подчинении их 
интересам экономического развития стран 
периферии глобального капитализма.

Есть реальная 
альтернатива

Состояние российской экономики се-
годня не позволяет стране присоединить-
ся к ВТО без существенных потерь и нео-
правданных рисков. Мы должны не хватать-
ся за мифические «палочки-выручалочки», 
не пытаться перескочить через ступени 
исторического развития, а терпеливо за-
ниматься модернизацией своей страны и 
ее экономики, усиливать регулирующую 
роль государства. КПРФ располагает ре-
альной программой восстановления эконо-
мики страны на базе национализации при-
родных ресурсов, базовых отраслей эко-
номики, банковского сектора, развития 
науки, располагает программой социали-
стической модернизации экономики. Стра-
на нуждается в смене социально-экономи-
ческого курса.

ВТО имеет реальную альтернативу, и 
развивать ее способна именно Россия.  Эта 
альтернатива – объединение экономик-
соседей с созданием общего правового 
поля в интересах национальных экономик. 
Аналогичные структуры уже складывают-
ся в Латинской Америке и Азии. Расшире-
ние общего хозяйственного пространства 
может привлечь многих наших соседей – 
страны Восточной Европы и Средней Азии.

Интеграция экономического простран-
ства – веление нашего времени.  Самоизо-
ляция в эпоху глобализации сродни суици-
ду. Но и раскрытие заведомо неконкурен-
тоспособных отраслей и регионов перед 
жесточайшей и неуклонно обостряющей-
ся глобальной конкуренцией – не меньшее 
безумие. 

Для России дорога в будущее прохо-
дит через интеграцию, через воссоедине-
ние братских республик, с развитой частью 
человечества, но идти по ней надо с от-
крытыми глазами и трезвым умом. Каждый 
шаг требует тщательной подготовки: он бу-
дет оправдан, лишь если получаемые выго-
ды превысят издержки не только в кратко- 
и среднесрочной, но, что самое важное, в 
долгосрочной перспективе.  

Нельзя очертя голову бросаться в не-
продуманные авантюры, преследуя некие 
призрачные выгоды. Ведь не зря народная 
мудрость предупреждает: не зная броду, не 
лезь в воду.

Владимир КАШИН,
зампредседателя ЦК КПРФ,

председатель комитета Госдумы, 
академик РАСХН .

броду…
во Всемирную торговую организацию (ВТО)

Вы не поверите...

ИБИРЬ – самосто-
ятельное государ-
ство! Это не назва-
ние секретного про-
екта, разрабатыва-

емого в штабе вражеского 
государства, и не вопль су-
масшедшего, сбежавшего из 
психической лечебницы. 

Это тема семинара студентов 
пятого курса Сибирско-амери-
канского факультета Иркутского 
госуниверситета на тему «Моде-
лирование экономики государ-
ства Сибирь» в рамках учебного 
курса «Региональная экономи-
ка», отчет о котором опублико-
ван сайтом amic.ru. Студентам 
объясняют, что «государство 

Сибирь на первом этапе своего 
развития вынуждено будет про-
давать ресурсы, вкладывать до-
ходы в развитие перерабатыва-
ющей промышленности, науки, 
высоких технологий, аграрного 
сектора в развитие внутреннего 
рынка.  Таким образом, сибир-
ское государство станет эко-
номически самодостаточным. 
А беспошлинный ввоз товаров, 
которые не производятся в Си-
бири, также упрочит экономи-
ческую самодостаточность си-
бирского государства. Главный 
потенциал Сибири – не ресур-
сы, а люди, поэтому у сибиря-
ков должна сформироваться яс-
ность, что государство Сибирь 

нужно...» Абсолютно легаль-
ный сепаратизм, никем не пре-
следуемый развал России, кон-
статирует сайт «Кирилл и Ме-
фодий», опубликовавший сооб-
щение о чрезвычайной истории 
в Иркутском университете. Но 
разве нет в Иркутске, разве нет 
в Сибири, в России, в ее столи-
це Москве людей, призванных 
по долгу службы давать отпор 
сепаратистам?  Каждый пони-
мает, что в советское время ни 
о чем подобном не могло быть 
и речи. У нынешних власть иму-
щих, для которых вторая столи-
ца – Лондон,  отношение к един-
ству государства, как и к жизни 
отдельных российских террито-

рий,  иное. Им безразлично, вто-
рая ли их страна в мире или 66-
я. Они с легкостью расстались 
с братскими советскими респу-
бликами и так же легко раскром-
сают на отдельные куски Рос-
сию.

Жизнь учит: только при вла-
сти коммунистов наша страна 
может развиваться как единое 
и мощное государство. Тревож-
ный сигнал из Иркутска должен 
мобилизовать всех, кому доро-
га Россия. Кто не хочет присут-
ствовать при ее трагическом 
распаде. Кто все громче призы-
вает: долой антинародный, ан-
тироссийский режим!

www.kprf.ru

Сепаратисты ошалели
С

Пропаганда и контрпропаганда

НАШЕЙ районной га-
зете «Ленинская ис-
кра» опубликована 
заметка под заголов-
ком «Что имеем – не 

храним…»
В ней авторы – жительница 

посёлка Ильичёво Г. Марченко 
и председатель поселкового со-
вета ветеранов Л. Тверякова –
благодарят «Единую Россию» и 
лично депутата Законодатель-
ного собрания С. Ф. Зяблова, 
который баллотировался по на-
шему округу, за то, как много за-
асфальтировано улиц, отремон-
тирован ДК…

«Неужели нужна ещё одна ре-
волюция или ещё один путч, что-
бы понять главное: что имеем – 
не храним, потерявши – плачем. 
И приобретём ли ещё?», – спра-
шивают авторы. 

Тут явный намёк на то, что вот 
придут к власти коммунисты и 
всё разрушат. Первым делом, 
наверное, асфальт уничтожат…

Кому адресуют свои раз-
мышления авторы? 

Неужели им неизвестно, что 
основы благоустройства зало-
жили в 70-е годы прошлого века 
коммунисты, которые постави-
ли задачу: уровень жизни в де-
ревне поднять до городского. 
Эта программа успешно выпол-
нялась, и многие жители нашего 
района – тому свидетели. А  всё, 

что не удалось выполнить тогда, 
делается сегодня, но не за счет 
личных сбережений С. Ф. Зя-
блова – безусловно, заслужи-
вающего внимания как человек 
и как депутат. Асфальтирова-
лись улицы и не за счет партий-
ных средств «Единой России». 
На это пошли бюджетные день-
ги. Так что славословия и благо-
дарности – не по адресу.

И объяснять, почему  КПРФ 
не выделяет деньги на благо-
устройство, не надо даже ре-
бёнку.

Авторы и меня «лягнули»: ког-
да у меня дома случилась ава-
рия отопительной системы, я 
пошла, мол,  не к своей партии 
и её представителю – первому 
секретарю райкома Г. Н. Шоро-
хову, а к главе сельсовета И. А. 
Меркель. И вопрос был решён.

Ну что тут сказать? Тоже под-
мена понятий: КПРФ ремонтом 
отопительной сети не занимает-
ся.  Авторы заметки забыли ска-
зать про то, за что ещё надо по-
благодарить «Единую Россию»: 
в населенных пунктах – почти 
сплошная безработица.

Явно с чужого голоса написа-
на заметка. Партия власти под-
мяла под себя многие ветеран-
ские организации.

Нина ПЕТРИК, агитатор.
Ильичёво, Шушенский р-н.

ОТ РЕДАКЦИИ. Из разных районов нам поступают сигналы 
о том, что в местных муниципальных газетах публикуются ма-
териалы, прославляющие дела администраций и «Единой Рос-
сии». В то же время редакторы  отказываются публиковать за-
метки местных отделений КПРФ. А если и согласны – то только 
на платной основе. Это неправильно, так как местные газеты 
издаются на деньги налогоплательщиков, и все партии обла-
дают равными правами. Мы намерены всесторонне изучить 
эту проблему и будем благодарны за дополнительные факты 
на эту тему.

С чужого голоса
В

Один из уголков Шушенского, ставшего при Советской вла-
сти благоустроенным посёлком.

В зеркале статистики

Активность экспортеров 
привела к росту цен на зер-
но в Сибири и других регио-
нах России

На внутреннем рынке Рос-
сии на неделе с 16 по 22 ян-
варя наблюдалась активность 
экспортеров, которая в ито-
ге определила потребность 
регионов в основных зерно-
вых культурах. Это обусловило 
рост цен на них в Сибирском, 
Южном и Северо-Кавказском 
федеральных округах, сооб-
щил Тайге.инфо сотрудник 

пресс-службы Национального 
союза зернопроизводителей. 

По данным Национально-
го союза зернопроизводите-
лей, в Сибири наблюдается 
рост цен на фуражный ячмень 
– 4000 рублей за тонну (+250 
руб./т к уровню прошлой не-
дели). Цена пшеницы третье-
го класса в Южном и Севе-
ро-Кавказском федеральных 
округах составила 6550 тыс. 
рублей за тонну (+150 руб./т 
к уровню прошлой недели), 
пшеницы четвертого класса 

– 6450 рублей за тонну (+175 
руб./т), пятого класса – 6 000 
рублей за тонну (+175 руб./т), 
фуражного ячменя – 6100 
руб./т (+600 руб./т). 

В Центральном федераль-
ном округе отмечен рост цен 
на пшеницу четвертого класса 
– 5400 рублей за тонну (+100 
руб./т к уровню прошлой не-
дели) и фуражный ячмень – 
5150 рублей за тонну (+350 
руб./т). На Урале стоимость 
пшеницы третьего класса со-
ставила 4 350 рублей за тонну 

(+100 руб./т), фуражной пше-
ницы – 3800 рублей за тонну 
(+100 руб./т), фуражного яч-
меня – 4000 рублей за тонну 
(+575 руб./т). 

Минсельхоз РФ опреде-
лил планы проведения ярово-
го сева. Зерновые и зернобо-
бовые планируется посеять 
на площади 30,3 млн. га (на 
2,3 млн. га выше уровня 2011 
года). Прогнозируемый уро-
жай должен составить не ме-
нее 90 млн. тонн.

www.tayga.info

Почему растут цены
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Оппозиция 
не верит Чурову

«Думские оппозиционные 
фракции – КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливая Россия» – внесли в Гос-
думу проект постановления о не-
доверии главе Центризбиркома 
В. Чурову», – сообщил на пресс-
конференции лидер компартии 
Геннадий Зюганов. – Мы подго-
товили официальное заявление 
о недоверии Чурову и всей этой 
команде», – сказал Зюганов..

Ранее думская оппозиция 
уже не раз требовала отстав-
ки В. Чурова. Теперь глава ЦИК 
приглашен в Госдуму на «Пра-
вительственный час» 27 янва-
ря, который будет посвящен де-
кабрьским выборам. В ответ на 
инициативу оппозиции лидер  
фракции «Единая Россия» в Думе 
А. Воробьев, к слову, наш земляк, 
заявил, что отстранить Чурова от 
должности Госдума не может, да 
и оснований, дескать,  для это-
го нет. Ну любит «ЕдРо» своего 
бородатого «волшебника»!  Да и 
как не любить его за умение лов-
ко манипулировать голосами из-
бирателей и добиваться задан-
ного результата.  Отставки Чуро-
ва требуют и участники состояв-
шихся и намеченных протестных 
акций. Но власть  уперлась. 
Свой, надежный человек. На-
значь нового – глядишь, истин-
ные результаты выборов огласит.  
Хотя,  ходят слухи,  главе ЦИК все 
же ищут замену. И то верно. Чего 
электорат злить?

Прогноз 
от Войновича 

В.Путин продержится в ка-
честве правителя России не бо-
лее двух лет. Об этом в интер-
вью «Los Angeles Times» заявил 
известный российский писатель 

В. Войнович. «Но я не исключаю, 
что его вообще не изберут», – 
сказал он. По словам Войновича,  
Путин ошибается, если счита-
ет, что стотысячная демонстра-
ция не настолько сильна, чтобы 
его свергнуть, а миллионы тех, 
кто не пошел на акции протеста, 
на его стороне, отмечает Вой-
нович. «Они не на его стороне. 
Просто они пока молчат. Даже 
если Путин предложит очень но-
вую, очень убедительную либе-
ральную программу, люди к нему 
не прислушаются, так как они 
его разлюбили. Ему пришел ко-
нец. Чем быстрее он это поймет 
и уступит власть, тем лучше для 
него», – сказал писатель. «Ради 
легитимности Путину обязатель-
но нужна победа на честных вы-
борах, но провести честные вы-
боры он попросту не может, так 
как все его соперники были ото-
браны в соответствии с его пла-
ном и его правилами», – гово-
рит Войнович. Писатель уверен, 
что народ в России и раньше по-
нимал цену выборам, но на этот 
раз «Интернету и социальным 
сетям,  вроде Facebook,  удалось 
объединить все эти частные кух-
ни в одну большую общую кухню, 
и люди увидели, что в своем раз-
дражении и злости они не одни».

А что? Быть может, это тот са-
мый случай, когда ярый антисо-
ветчик  прав?  Жизнь покажет. 

Чапман провалила 
наших агентов? 

Подозреваемые в работе на 
российскую разведку, не так 
давно задержанные в Германии 
супруги Аншлаг  «засветились» 
после выхода на связь с участ-
ницей другого шпионского скан-
дала – А. Чапман.  По  сообщени-
ям  немецких СМИ ,  супруги пе-
реехали в Германию из Мексики 
по заданию Москвы еще в 1990 
году. Около 20 лет они  контакти-
ровали вначале с советской, за-
тем с российской службой внеш-
ней разведки, регулярно пере-
давая шифровки в Москву при 
помощи коротковолнового ве-
щания. Именно за этим заняти-
ем группа захвата застала Хай-
друн Аншлаг в их доме. По неко-
торым данным, о незаконной де-
ятельности супругов немецким 
спецслужбам сообщили амери-
канские коллеги. «Федеральное 
ведомство по охране Конститу-
ции обратило внимание на пред-

полагаемых шпионов после того, 
как в прошлом году ФБР раскры-
ло агентурную сеть СВР, – пишет 
Focus. – По нашим данным, пара 
регулярно выходила на связь с 
провалившейся в США россий-
ской шпионкой Анной Чапман». 

Не знаю, кто как, а я верю 
этой версии. 

Глупость буквально написана 
на личике этой девицы, часто вы-
ступающей в последнее время 
на каналах российского  ТВ.   

Нам угрожают

 те же грабли  
В  последнее время цены на 

нефть имеют тенденцию к сни-
жению.  Для России это не про-
сто плохо, а очень плохо.  Если 
стоимость нефти на мировых 
рынках упадёт до $60 за бар-
рель, то российская экономика, 
основанная на доходах от сырья,  
может вступить в полосу серьез-
ного спада.  С таким заявлени-
ем выступила министр экономи-
ческого развития правительства 
РФ Э.  Набиуллина. По её сло-
вам, в случае, если цена нефти 
установится на среднегодовой 
отметке в $80, то экономика Рос-
сии будет расти с темпами око-
ло 2% в год. Одновременно На-
биуллина напомнила, что в те-
кущем году ВВП России должен 
будет увеличиться на 4% – тако-
вы экспертные прогнозы. Но при 
условии, если цена барреля бу-
дет не ниже 100 долларов, что и 
заложено в бюджете РФ на 2012 
год.  Кстати, в Вашингтоне за-
явили, что в наступившем году 
не будут производить закупки 
нефти за рубежом, а обратятся к 
собственным ресурсам «черно-

го золота».  Так что США имеют 
все шансы серьезно  «опустить» 
нашу экономику, что не раз уже 
проделывали в новейшей исто-
рии. Именно такую операцию 
они провернули в  80-х, обрушив 
экономику СССР.  Не напороться 
бы России на те же грабли…   

Явление «МММ» 
народу

Днями  на автобусной оста-
новке молодой человек всучил 
мне, как и многим подвернув-
шимся под его руку гражданам, 
объемистую газету. Что за изда-
ние? Любопытно. Вроде  пред-
выборная агитация еще не на-
чалась… Дома открыл издание 
и поразился.  Ба, знакомые все 
лица! Небезызвестный  Леня Го-
лубков, сам  Сергей Мавроди, не 
так давно выпущенный на сво-
боду из тюрьмы, где отбыл пол-
ный срок за пирамиду «МММ». 
Ее жертвами в свое время стали 
десятки миллионов доверчивых 
граждан России. По рассказам 
очевидцев и самого Мавроди, 
оперативники после его ареста 
вывезли тюки денег из кварти-
ры главы МММ на пяти КамАЗах. 
Кстати, куда уехал груз –  по сей 
день не известно. 

И вот – новое явление Мавро-
ди народу. Урок (отсидка) не по-
шел дельцу впрок. Если верить 
его газете, у него уже 6 миллио-
нов участников новой пирамиды 
«МММ». Причем не только в род-
ной доверчивой державе, но и на 
Украине, в Казахстане и даже в 
Англии. И там, оказывается, лохи 
водятся. Но наши-то, наши люди 
каковы! Диву даешься их довер-
чивости. Сколько жизнь не учит 
не связываться с аферистами 
–  не идет наука впрок.  Власть 
же и правоохранительные орга-
ны никаких мер к новой пирами-
де «МММ» не принимают. Значит, 
напрашивается вывод, это кому-
то выгодно. А что ещё можно по-
думать?   

Богатые
 тоже гибнут

По сообщениям западных 
СМИ, американский мульти-
миллиардер  Ч.  Уайли погиб в 
ДТП.  Автокатастрофа произо-
шла в момент, когда  Уайли, на-
ходившийся за рулем роскош-
ного «Porsche 911», поворачивал 
на скоростную автомагистраль. 
В его «ласточку» на полном ходу 
врезался «Форд». Бизнесмен 
скончался в больнице часом поз-
же от полученных в результа-
те ДТП травм. Водитель второ-
го транспортного средства был 
доставлен в ту же больницу с не-
значительными травмами. По 
свидетельству полиции, оба во-
дителя  были пристегнуты рем-
нями безопасности и не находи-
лись под воздействием алкого-
ля или наркотических веществ. 
Причина ДТП устанавливает-
ся. Один из богатейших людей 
планеты, чье состояние исчисля-
лось 39 млрд долларов, Ч. Уай-
ли проживал в американском го-
роде Даллас.  Миллиардер в по-
следние  годы  активно спонси-
ровал Республиканскую партию 
США.

Берегите себя, автовладель-
цы! Даже очень богатые люди 
гибнут в ДТП.

Телеглаз 
мошенникам 

не помеха 
На избирательных участ-

ках РФ по распоряжению В. Пу-
тина идет установка видеока-
мер. Этим занимаются специа-
листы Ростелекома. На опера-
цию выделена огромная сумма 
– 13 миллиардов рублей. Но вэб-
камерами будут оснащены не 

все избирательные участки: око-
ло 20 процентов расположены в 
местах, где нет кабельной сети. 
На остальных же к 4 марта – дню 
выборов президента РФ – поя-
вятся две камеры. Одна будет 
давать общий обзор избиратель-
ного участка, а другая крупным  
планом покажет момент вбрасы-
вания бюллетеней. По мнению 
властей, видеонаблюдение даст 
стопроцентную гарантию чест-
ных выборов и снимет с повестки 
дня проблему фальсификации. 

А вот эксперты и специалисты 
сомневаются. Любую камеру в 
нужный  момент можно на какое-
то время перекрыть, скажем, 
фигурой члена избирательной 
комиссии, пожелавшего якобы  
что-то выяснить. И – финита ля 
комедиа. Еще можно, как это не 
раз было, организовать отклю-
чение на какое-то время элек-
троснабжения. И, наконец, инте-
ресный вопрос, кто и когда будет 
отсматривать заснятый процесс 
голосования, на что потребуется 
гигантское количество времени? 
Вопросы, вопросы, вопросы…

Нет, братцы. Надо добиваться 
увеличения количества наблю-
дателей во время выборов. А те-
леглаз – очередная фикция вла-
стей, не более.  

Чубайс 
женился на Дуне

В российском бомонде бурно 
обсуждают сенсацию последних 
дней: А. Чубайс  женился на из-
вестной телеведущей и режис-
сере Авдотье Смирновой. Об их 
романе давно злословила мо-
сковская публика. И глава Рос-
нано решился. Развелся с преж-
ней супругой, оставив ей двух 
детей и квартиру. Он не бедный, 
от  одной российской энергети-
ке  поимел столько, что мало не 
покажется. И вот устроил и лич-
ную жизнь.  Что, собственно, ни-
кому не возбраняется. Подругой 
рыжего «любимца» народа ста-
ла дочь режиссера А. Смирнова, 
создателя нескольких антисо-
ветских фильмов. Так что с зятем 
они общий язык найдут. Первы-
ми поздравили Чубайса с новым 
браком его старые друзья – дочь 
Б. Ельцина Т. Юмашева, Б. Нем-
цов, Г. Греф, А. Кудрин и другие 
единомышленники. 

Юрий НИКОТИН.

2007 году, в апре-
ле,  в своём послед-
нем, восьмом, ежегод-
ном Послании уходя-
щий президент В.Путин 

говорил и о детях. Правда, ухо-
дя, В. Путин говорил о детях уже 
несколько меньше, чем он гово-
рил о детях в предыдущих По-
сланиях, но всё же говорил. Без-
условно, сам формат Посланий и 
предполагает «разговор вслух». 
А говорить ведь можно всё, что 
угодно, можно говорить всё, что 
за тебя напишут твои помощни-
ки, которые, может, далеко не 
всегда понимают, а что же ещё-
то написать в очередной статье 
или в очередном выступлении 
своим начальникам?..    

Однако бывший президент 
В. Путин, безусловно, уже тогда 
сам знал, что Россия добывает 
очень много нефти. Поэтому он 
и говорил: «Не может страна с 
такими резервами, накоплен-
ными за счет нефтегазовых 
доходов, мириться с тем, что 
миллионы ее граждан живут 
в трущобах». Де, мол, от это-
го много всяких семейных про-
блем, от этого же растёт и бес-
призорность. Заметим, что ещё 
с 2003 года В. Путин говорил, что 
мы «должны избавиться от дет-
ской беспризорности». В даль-
нейшем о беспризорности он го-
ворил поменьше, но, увы, бес-
призорных детей от этого мень-
ше не стало. 

Однако бывший президент, 
даже уходя, объявлял 2008-й го-
дом Семьи. Он считал тогда, что 
семейные ценности приоритет-
ны. Последний же, 2007 год, ког-
да Путин ещё был президентом, 
объявлялся годом Русского язы-
ка. Прошло всего пять лет, и рус-
ский язык так «сохранили», осо-
бенно в этом преуспели компра-
чикосы-словесники из Интер-
нета, что экзамен по русскому 
теперь будет сдавать каждый 
гастарбайтер. От чего приез-
жие говорить по-русски лучше 
не станут, но удельный вес взя-
ток для чиновников-экзаменато-
ров точно возрастёт. Можно уве-
ренно предположить, что любой 
умелый таджик, ловкий двор-
ник или вольный каменщик, сда-
вая экзамен не только по русско-
му языку, но и по русской исто-
рии, для того чтобы ему продли-
ли регистрацию, подношением в 
500 рублей теперь явно не отде-
лается.  Жирующие (кстати, жи-

Исторический ракурс

рующие при тех же самых прези-
дентах, мэрах и пэрах) чиновни-
ки, создающие  всё новые и но-
вые взяткоёмкие ситуации, на 
выдумки хитры.

Прежде чем снова обратить-
ся к прежним (до 2007 года) По-
сланиям бывшего  президента В. 
Путина, где говорилось  о детях, 
естественно, нельзя снова не по-
говорить о нефти. 

Президент, отбывший два 
президентских срока, с 2000-го 
по 2008-й,  говорил, что львиную 
долю от нефтяных доходов надо 
направлять в фонд будущих по-
колений, в противном случае бу-
дущие поколения просто не про-
стят. Простят не простят, но –  как 
текли доходы от торговли наши-
ми (нашими по Конституции) 
природными недрами в бездон-
ные карманы олигархов, так и те-
кут. И глубоко наплевать им на 
современников, на потомков, на 
послания и на прочие красивые 
слова верхов, которые явно не 
могут обуздать олигархов.  Са-
мый горячий пример зарвавшей-
ся, окончательно распустившей-
ся в последние годы олигархии 
– это даже не верзила-олигарх, 
эдакий мутант, клон Берёзовско-
го, рвущийся к власти, и не пре-
сыщенные «революционеры с 
Рублёвки», сидящие на кокаине и 
гадящие на московских  площа-
дях. Пожалуй, самый яркий при-
мер олигархической наглости и 
безнаказанности – ответ тому 
же руководству Красноярского 
края, которое запретило строи-
тельство завода ферросплавов, 
а им ответили: завод строился на 
территории Красноярского края, 
и будет строиться. 

Но, как  говорил известный 
Василий Алибабаевич, то  – бен-
зин, а то – дети. Справедливости 
ради нельзя не заметить, что о 
детях Владимир Владимирович, 
ушедший со своего поста пять 
лет назад, действительно начал 
думать давно. Ещё в 2000 году, 
в своём первом президентском 
Послании,  бывший президент 
обратил наше внимание на сле-
дующий факт: «Еще очень мно-
гим трудно растить детей».

Десять лет спустя очеред-
ной президент твёрдо сказал:  «В 
2012 году будет ускорено реше-
ние проблемы нехватки мест в 
детских садах. Для детей старше 
трёх лет, я считаю, её можно пол-
ностью решить в течение бли-
жайших пяти лет». 

В то время как в нашем Крас-
ноярском крае даже официаль-
ная статистика бесстрастно кон-
статирует уменьшение количе-
ства детских садов из года в год. 
В других регионах картинка не 
краше.

Но сказано, безусловно, 
очень образно. Какой же глу-
бочайший смысл в президент-
ских словах! Для тех, кому се-
годня три года, садики построят 
через пять лет! Когда сегодняш-
ним трёхлетним малышам «стук-
нет» по восемь лет, и никакой 
детский сад им уже нужен не бу-
дет. А ЕГЭ в школах им отменят?! 
Лет через пятнадцать. Слишком 
уж усердно, видимо, отрабаты-
вая западные гранты,  путинско-
медведевские депутаты продол-
жают двигать Закон об образо-
вании от Фурсенки.  Кстати, сам 
Фурсенко-то часто в американ-
ское посольство забегает?.. А 
что об этом по «телику» не пока-
зывают?.. Быть может, Фурсенко 
с черного хода забегает в амери-
канское посольство за очеред-
ными инструкциями о «рефор-
мировании образования в Рос-
сии»?..  

Однако традиции посланий, 
заложенные Ельциным, продол-
жаются. Кстати, именно в 2007 
году Владимир Путин, по сути, 
назначенный Ельциным на свой 
пост, предложил создать пре-
зидентскую библиотеку и на-
звать её именем Бориса Ельци-
на. Дмитрий Медведев, по сути, 
назначенный уже Путиным,  дет-
ские библиотеки именем Влади-
мира Путина не называл, но По-
слания он читает с таким же лу-
чезарным оптимизмом, как и его 
предшественники, выражая, как 
говорят в народе,  полное отсут-
ствие присутствия. 

Из президентского Посла-
ния-2010: «Сегодня уже к пер-
вому классу школы сложно-
сти со здоровьем выявляют-
ся почти у трети детей. Ещё 
более удручающие показа-
тели обычно диагностируют 
у подростков. Отклонения по 
здоровью имеют две трети из 
них». 

Расшифруем: практически у 
всех детей, рождённых и провед-
ших свои первые семь лет жизни 
при Путине, сложности со здоро-
вьем. 

«26 миллионов детей и под-
ростков, живущих в нашей 
стране, должны полноценно 

развиваться, расти здоровы-
ми и счастливыми…»  

(Д. Медведев, 2010 г.).
Не иначе как для полноценно-

го развития школьников млад-
ших классов в красноярских 
школах с этого года стали давать 
бесплатное молоко. Как говорит 
один из нынешней армады юмо-
ристов с двойным гражданствам, 
это, видать, «для знатоков штуч-
ка». Молоко детям дают в «те-
трапаках» (в красивых пакетиках 
с трубочками),  да ещё на весь 
край заявляют, что молоко это 
ещё и «йодированное».  Глупость 
несусветная. Давным-давно до-
казано, что йод ни в каком моло-
ке не держится, ну улетучивается 
йод – и всё тут. Вопросы, наподо-
бие «а живым молоком местного 
производства детей нельзя было 
обеспечить?» мы задавать крас-
ноярским чиновникам не будем. 
По одной простой причине: в год 
на привозные «коробочки с мо-
локом йодированным» выделено 
90 миллионов рублей. Почти де-
сятая часть миллиарда! И сколь-
ко же таких контрактов по всей 
стране?.. Сколько ж могут по-
лучить наши чиновники за такие 
контракты?.. 

«Мы должны сделать Рос-
сию процветающей и зажи-
точной страной. 

Чтобы жить в ней было 
комфортно и безопасно.Что-
бы люди могли свободно тру-
диться, без ограничений и 
страха зарабатывать для себя 
и для своих детей. И чтобы они 
стремились ехать в Россию, а 
не из нее. Воспитывать здесь 
своих детей, строить здесь 
свой дом».

(В.Путин, 2002 г.). 
Ещё десять лет назад прези-

дент Путин произнёс эти золо-
тые слова, всё о России он тог-
да думал. 

«Люди увереннее смотрят 
в завтрашний день – многие 
начинают строить долгосроч-
ные личные планы, стремят-
ся получить образование и но-
вые профессии. И, видимо, 
не случайно, что прошлый год 
был для России рекордным по 
числу студентов». 

(В. Путин, 2002 г.). 
«Хочу подчеркнуть: россий-

ское образование – по своей 
фундаментальности – зани-
мало и занимает одно из ве-
дущих мест в мире… Массо-
вый охват высшим образова-
нием сопровождается сниже-

нием уровня преподавания. 
При этом по сравнению с со-
ветским периодом почти утро-
ился прием в вузы, и число по-
ступающих в них фактически 
сравнялось с числом выпуск-
ников средних школ. Ну кому 
это надо? И при таком коли-
честве дипломированных спе-
циалистов у нас сохраняется 
дефицит квалифицированных 
кадров, остро необходимых 
стране». 

(В. Путин, 2004 г.). 
Прошли годы… 
«Одна из самых серьезных 

проблем – это недоступность 
качественного образования 
для малоимущих. Обучение 
сопровождается дополни-
тельными платежами, кото-
рые не каждый может себе по-
зволить. Сокращение обще-
житий, маленькие стипендии 
не позволяют детям из мало-
обеспеченных семей – осо-
бенно из отдаленных городов 
и сел – получить качественное 
образование». 

(В. Медведев, 2011 г.). 
О некачественном образова-

нии не только в коммерческих ву-
зах, но уже и во многих государ-
ственных высших учебных заве-
дениях говорят сегодня все. О 
том, что 17 выпускников высших 
учебных заведений претендуют 
на одно рабочее место, так же 
все знают. Но президенты про-
шлых лет, может, и не догадыва-
лись, что ситуация будет разви-
ваться именно так?.. Во всяком 
случае – от Послания к Посланию 
– неустанно говорилось и о регу-
лярном снижении безработицы. 
Да и сейчас ещё говорится. 

В нашей стране, в нашем крае 
закрывали, разрушали заводы, 
рушили сельское хозяйство, вче-
рашние студенты не могли и не 
могут найти себе работу, а «без-
работица снижалась» (в Посла-
ниях). Болели дети, росли и жили 
в адских порой условиях, число 
самоубийств возросло до небес, 
от безысходности люди спива-
лись и умирали, а рождаемость 
«повышалась» (в Посланиях). 
Зато, зато детям молоко стали 
давать – «йодированное»!.. 

Ну а мы с вами «ещё уверен-
нее стали смотреть» в будущее.  
Только это будущее, похоже, 
планируется в России последние 
12 лет для одного-единственно-
го человека. 

Владимир ПАВЛОВ. 

«Люди увереннее  
смотрят в завтрашний  день…» 

Владимир 
ПУТИН: 

В

Всероссийская 
перепись
Нас опять переписали
Как численность вида…
Пять миллионов потеряли –
Итог суицида и геноцида.
Где же он – фронт народный,
Путинская дружина,
Если шельмует свободно
Русских ТВ-вражина.
«Эхо Москвы», как радио
Третьего Рейха…
Кого же оно так радует
Под боком главковерха?
Что ж мы так терпеливы?
Или ждут от нас погрома
Те, кто радийствует лживо
В центре Российского дома!
Боже, мы толерантны,
Настолько политкорректны,
Что вспомнят о нас посмертно,
Как о численности инертной.
На Красной площади стало быть
Собраться народом надо,
Поднять из могилы Сталина
Для проведенья Парада.

Северная Корея
Плачет корейский народ навзрыд –
Умер Ким Чен Ир,
Умер корейский мир,
Он сам по себе скорбит.
Плачет корейский народ,
Сердце на части рвёт.
Эти части унёс с собой
Ким Чен Ир большой.
Он потому велик,
Что сердцем к народу приник.
Кроме веры в него
Нет у него ничего. 
Слиянье народа с вождём,
Как слитность земли с дождём.
После полива земли
Деревья на ней проросли,
А также трава и цветы
И разных размеров кусты.
Напрасно в Южной Корее
Злорадствуют и звереют.
И отправляют на север собратьям
Портреты Каддафи 
И Ким Чен Ира с проклятьем.
На севере свой наряд,
Не нужен идейный прокат.
В дела суверенной страны
Никто не должен лезть 
С любой стороны.
На севере знают меру,
Ценят буддизм и православную веру.
Правит страной другой –
Ким Чен Ын молодой.
Сами корейцы решат,
Какой им нужен расклад.

Наглядный
пример

(Памяти Е. Гайдара)

В белом халате премьер
Впервые на ферму явился,
Чтобы наглядный пример
В правленье страной получился.
Впервые он видел коров,
Костлявых, похоже, голодных,
Как следствие рыночных снов
И цен совершенно свободных.
Коровы хотели еды
И откровенно мычали…
Премьер не учуял беды,
Решил, что они его ждали,
Хотели благодарить
За новшества, за свободу,
За счастье такое пожить –
Не требуя корма и воду.
Уехал довольный премьер
И объявил журналистам:
«Коровы – наглядный пример,
Как нынче все стали речисты.
Мычат, не боятся меня,
И власть им теперь не помеха.
Это программа моя –
Рынок – площадка успеха».
Правда, наглядный пример
Длился недолго в хозяйстве,
Уволен с работы премьер,
Виновный  в самоуправстве.
Коровы наглядно легли,
Наглядно живыми не встали,
Премьера понять не смогли,
И он их не понял вначале.
Истории этой венец 
Считается подлым, бесплодным,
А смертного рынка отец
Умер морально свободным.

Пожелание 
Что пожелать на Новый год? –
Вот президент нам дал Посланье
И вдохновил на разворот
В модернизации сознанья.
Пусть каждый мнит себя как власть,
В правительстве открытом,
И если пожелает красть,
То лишь из общего корыта.
Будь гражданин, себе служи
Подальше от кремлёвских башен,
В кармане кукиш не держи,
И покажи себя, как рашен.
Хотя ты в паспорте никто,
Неведомо, какого рода,
Но между Нечто и Ничто
Есть демократия, свобода.
Надеждами по горло сыт,
К ним обещается прибавка,
За нею очередь стоит,
Но исключается в ней давка.
Зачем давиться от мечты 
О золотом грядущем,
Ведь знаю я и знаешь ты
О жизненно насущном.
Прозрела власть и говорит,
Что митингам уж рада,
Что демократия сквозит,
Гремит сильней парада.
Правда, в армии столбняк:
Заморское оружье.
Есть госзаказ, но всё никак
Не выйдет то, что нужно.
Летят ракеты не туда,
Неуправляем спутник.
Как много тратится труда –
На воровство и плутни.
Казалось, ясно, но беда –
Хитрит разведчик Путин.

Доллар / рубль
Совокупленье доллара и рубля,
Рубль под долларом лежит.
И эта лёжка, бля,
Голосом Рублёвки визжит.
Выходят на площадь либералы и геи
С зудом долларов между ног.
Чем сытее они – тем наглее,
Изгнан ими из храма Бог.
Трепыхается рубль-шестёрка,
Банки в бонусах шестерят.
Надвигается кризис-порка,
И банкиры опять завопят:
«Мани, мани, их мало снова…» –
И потянутся к В.В.П.:
«Отломи от бюджета, Вова,
Видишь, бедные мы – в толпе».
Но у Вовы всё меньше Фонда,
Он ведь сам его распилил,
Голосами «Народного фронта»
Русским людям мозги задурил.
Скоро, скоро 4 марта,
По-собчачьи страна заскулит.
Только после такого азарта
Рубль уже ничего не сулит.

Владимир ЗАМЫШЛЯЕВ

В зеркале иностранной прессыАфоризм
Клевета обычно на-

носит удары достойным 
людям, так черви пред-
почтительно набрасыва-
ются на лучшие фрукты.

Джонатан СВИФТ.

Самый богатый в мире 
«Клан Путина» –  номер один в списке самых богатых семей мира. 

Британская газета «Санди таймс» и чешская «Лидове новины» по-
считали деньги российского премьера и его родных и утверждают, 
что данная сумма превышает 130 миллиардов долларов.

Отметим, что это на 56 миллиардов больше, чем состояние офи-
циально самого богатого человека в мире –  мексиканского магна-
та Карлоса Слима.

В компаниях, принадлежащих «клану», голос Путина является ре-
шающим как в административных, так и в финансовых вопросах.

Британские журналисты утверждают, что именно желание рос-
сийского премьера сохранить контроль над своей финансовой им-
перией и стало одной из причин его решения снова баллотировать-
ся на президентский пост.

Новая старая Россия
Путинская Россия стремится подмять под себя европейский га-

зовый рынок и заставить бывшие советские республики вернуться 
под эгиду Москвы, пишет Маттео Каццулани в статье, опубликован-
ной в издании Legno Storto. 

«Все меньше остается сомнений в том, какой будет завтрашняя 
Россия. Центризбирком поставил под сомнение кандидатуру либе-
рального лидера Григория Явлинского: 23% голосов в поддержку 
лидера партии «Яблоко» были признаны недействительными, – пи-
шет издание. – Будущий победитель на президентских выборах, ны-
нешний премьер-министр Владимир Путин опубликовал программ-
ную статью, в которой изложил приоритетные аспекты внутренней 
политики своей администрации: «гражданский патриотизм», на-
правленный на строительство «сильной России», «как можно более 
этнически однородной». Путин отвергает любую националистиче-
скую политику, но предсказывает более жесткий контроль над им-
миграцией. Грузия остается главным объектом внешней полити-
ки Путина. Компанию ей могут составить все те страны СНГ, кото-
рые по-хорошему не соглашаются вступать в Евразийский союз. В 
газовой сфере русские добились того, что они будут контролиро-
вать газопроводы в некоторых европейских странах, в обход «Тре-
тьего энергетического пакета», принятого Европарламентом. Путин 
в этой сфере может рассчитывать на влиятельных союзников: Гер-
манию и Францию. Канцлер ФРГ Ангела Меркель обратилась в Ев-
ропейскую комиссию с просьбой смягчить «пакет». За этот смелый 
дипломатический и антиевропейский шаг с Меркель расплатились 
прямыми поставками газа: в ноябре 2011 года вступил в строй га-
зопровод «Северный поток», по которому газ пошел в Германию в 
обход политически враждебных Кремлю стран ЕС и разделил Евро-
пу на «хорошие» западноевропейские и «плохие» центральноевро-
пейские стран. 

Аналогичный проект, «Южный поток», участниками которого яв-
ляются Газпром, итальянский колосс ENI, немецкие, французские 
и греческие компании, а также национальные компании Словении, 
Сербии и Македонии, уже называют «Православным газопрово-
дом». Три главные цели проекта: разделить Европу, заставить Укра-
ину и Молдавию отказаться от европейских амбиций и закрепить 
российское влияние в Средиземноморье. 

Присутствие Москвы в Средиземном море является важным и 
актуальным сигналом.  Россия подписала контракт на поставку в 
Сирию 36 боевых самолетов Як-130. Эксперты полагают, что эта 
сделка стала первым шагом к созданию прочного антизападного 
альянса между Москвой и Дамаском, и это вызывает обеспокоен-
ность со стороны Израиля», – заключает издание. 

Свобода прессы в РФ: 
между Гамбией и Колумбией

Россия заняла 142-е место в рейтинге свободы прессы. 
По сравнению с предыдущим рейтингом, обнародованным в 
2010 году, Россия потеряла две позиции. 

В числе положительных моментов отмечается ужесточение на-
казаний за нападения на журналистов, а также отмена уголовного 
наказания за оскорбление и клевету в России. Лидером рейтинга 
свободы прессы на протяжении уже нескольких лет остается Фин-
ляндия. Второе место досталось Норвегии, поднявшейся на одну 
позицию.  Эстония за год переместилась с девятого на третье ме-
сто. В первую пятерку рейтинга также входят Нидерланды, сохра-
нившие за собой четвертое место, и Австрия, которая годом ранее 
была седьмой. Азербайджан, занимавший в прошлогоднем рейтин-
ге 152-е место, стал лишь 162-м. Замыкают рейтинг свободы прес-
сы Иран, Сирия, Туркменистан, КНДР и Эритрея.


